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+26 +17 Около 160 тысяч человек стали участниками проекта 
«Парк Победы. Главный патриотический» за первый 
месяц его работы. Он продлится до 12 октября. 

�� vm.ru

Н овая площадка 
в рамках проек-
та «Лето в Мо-
скве» откры-
лась масштаб-

ным мероприятием — 
25 и 26 мая в Репинском 
сквере отмечали День пред-
принимательства. Для участ-
ников и гостей организаторы 
подготовили насыщенную де-
ловую программу. В первый 
день эксперты говорили о се-
мье, здоровье и самореализа-
ции, балансе между работой 
и семьей. Девизом первого 
дня стал тезис «За каждым 
бизнесом стоит человек, за 
каждым человеком — его се-
мья». Второй день посвятили 
профессиональным дискусси-
ям — от операционной дея-
тельности, продумывания 
стратегии и поиска вдохнове-
ния до реализации задуман-
ного. Основными треками 
программы стали составляю-
щие бизнеса, бизнес-процес-
сы, масштабирование.
— Я только готовлюсь стать 
предпринимателем, — рас-
сказывает пришедшая на Бо-
лотную площадь 28-летняя 
москвичка Елена Соловье-
ва. — И хочу сказать, что за не-
сколько часов здесь я узнала 
больше, чем за полгода на раз-
ных курсах. Сейчас смотрю 
представленные на площадке 
товары столичных брендов 
и мечтаю, что скоро здесь бу-
дет и моя продукция — одеж-
да для юных модников.
Пока одни только идут к цели, 
другие делятся историей успе-
ха и быстрого старта.

— По образованию я физик-
ядерщик, — рассказал 33-лет-
ний предприниматель Евге-
ний Сазонов. — Еще год на-
зад даже не представлял, что 
мое хобби станет полноцен-
ным бизнесом бла-
годаря городской 
поддержке пред-
п р и н и м а т е л е й . 
В сентябре про-
шлого года я заре-
гистрировал свой 
бренд — создаю 
минима лис тич-
ные сумки, рюкза-
ки, шоперы из из-
носостойкого ма-
териала, кордуры, 
иначе его называ-
ют баллистический нейлон. 
Проверял его долго: резал, 
жег, замораживал — кордура 
выдержала все. Я понял, что 
могу гордиться своими изде-
лиями. Теперь у меня 18 пози-
ций, которые я счастлив 

представить на такой крутой 
площадке. К этому крайне по-
лезному сообществу присое-
динился месяца два назад 
и был воодушевлен открыв-
шимися для меня возможно-

стями. Моя продукция пред-
ставлена в магазинах «Сдела-
но в Москве» и находит свое-
го покупателя.
Бесплатно принять участие 
в работе «Зеленого маркета» 
и представить покупателям 

свою продукцию может каж-
дый предприниматель столи-
цы. О товарах обстоятельно 
рассказывают промоконсуль-
танты.
— Это невероятно крутой 
проект, — говорит промокон-
сультант Виктория Соколо-
ва. — И мне очень приятно 
быть его частью. Радостно, 
что я могу предлагать гостям 
качественный товар, произ-
веденный в Москве. Мне нра-
вится, что здесь можно не 
только приобрести хорошие 
вещи, но и поучаствовать 
в интерактивах, посвящен-
ных искусству, спорту, патри-
отизму, или попробовать свои 
силы в мастер-классах. 
Еще на площадке проходят яр-
марка вакансий, фиджитал-
игры и дискотеки. Так что 
провести здесь время можно 
и занимательно, и с пользой.
АЛЬФИЯ КАМИЛОВА
a.kamilova@vm.ru

Водопад, оранже-
рея и чудо-дерево 
в центре Моск-
вы — на Болотной 
площади откры-
лась флагманская 
площадка проек-
та «Сделано в Мо-
скве». «Зеленый 
маркет» будет ра-
ботать все лето, 
до 7 сентября.

Экономика

Сделано нами. Сделано для нас
Площадка в центре города презентует лучшие товары 
более чем пяти сотен столичных брендов

На маркете 
представлена 
оригинальная 
продукция разных 
категорий

26 мая. На флагманской площадке проекта «Сделано в Москве» промоконсультант Виктория Соколова представляет гостям «Зеленого маркета» уникальную продукцию, 
созданную в столице предприятиями малого и среднего бизнеса. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

миллионов раз пассажиры активировали баланс карты
«Тройка» в момент оплаты проезда на турникетах 
метро и МЦК за год работы этого сервиса. Функция 
помогает пассажиру экономить до 20 минут в месяц.

ЦИФРА ДНЯ
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Молодожены выбирают 
выездные регистрации
В столице каждая десятая 
пара выбирает для свадебной 
церемонии необычную пло-
щадку. Об этом вчера мэр Мо-
сквы Сергей Собянин (на фо-
то) сообщил в соцсетях.

Проект «Новые адреса сча-
стья» реализуется в столице 
с 2019 года. На портале 
svadba.mos.ru будущим моло-
доженам предлагают на вы-
бор больше 30 мест, где мож-
но официально зарегистриро-
вать брак. Это и усадьбы, 
и стадион, и небоскреб, и дру-
гие необычные площадки.
— В этом году открыли три но-
вые площадки: в усадьбе 
Н. С. Третьякова, кинопарке 
«Москино» и в пространстве 
«Яуза», — написал Сергей Со-
бянин. — Среди необычных 
локаций — колесо обозрения 
«Солнце Москвы», Останкин-
ская телебашня, станция мет-

ро «Маяковская» и Северный 
речной вокзал, где свадебные 
церемонии проходят ночью.
За шесть лет существования 
проекта на выездных площад-
ках поженились больше 
63 тысяч пар. Свадебные це-
ремонии прошли верхом на 
лошадях в историческом ма-
неже Центра национальных 
конных традиций на ВДНХ, 
в окружении цветущей саку-

ры в Бирюлевском дендропар-
ке, под водой в Москвариуме 
и в свадебном шатре Екатери-
нинского парка, куда пришли 
звездные гости, чтобы поздра-
вить молодоженов.
— Обновляются и традицион-
ные дворцы бракосочета-
ния, — добавил мэр. — С на-
чала года количество слотов 
для записи увеличилось на 
20 процентов.
В июне после ремонта откро-
ется Таганский дворец брако-
сочетания, один из самых по-
пулярных у молодоженов. 
В городе работают 10 дворцов. 
Знаменитый Грибоедовский 
загс с июня по сентябрь в суб-
боту и воскресенье проводит 
церемонии круглосуточно.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

ГРАФИКА ГОРОДА

МЭР РАССКАЗАЛ О ПОДДЕРЖКЕ 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ ➔ СТР. 2

НА ВЕСЬ МИР

Для чего Западу нужен 
конфликт двух соседей
Китай может в любой момент атаковать Тайвань, 
но не спешит, несмотря на провокации ➔ СТР. 3

ГАЙД-ПАРК

Как одеваются представители 
разных конфессий
Тренировка души. Эксперты рассуждают 
о религиозной моде ➔ СТР. 6

АКТУАЛЬНОЕ ИНТЕРВЬЮ

Почему иностранцы 
переезжают в Россию
Депутат Госдумы Мария Бутина рассказывает, 
чем их привлекает наша страна ➔ СТР. 7
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Напряженный труд
ведет к успеху
Без экономического сувере-
нитета России невозможен 
никакой другой. Об этом пре-
зидент РФ Владимир Путин 
(на фото) заявил на встрече 
с представителями отечест-
венных деловых кругов, ко-
торая прошла вчера, в День 
российского предпринима-
тельства.

Владимир Путин поздравил 
предпринимательское сооб-
щество с профессиональным 
праздником. Он отметил, что 
бизнесмены, особенно моло-
дые, играют важную роль 
в развитии самых разных от-
раслей экономики России.
— Возрождение сельского хо-
зяйства, строительного ком-
плекса, целых секторов ин-
дустрии и современных сер-
висов, укрепление нашего су-
веренитета, в том числе 
промышленного, технологи-
ческого, финансового, — пе-
речислил президент РФ.
Владимир Путин подчеркнул, 
что отечественные предпри-
ниматели не опустили руки, 
справляясь с вызовами по-
следних лет.
— Они были связаны с изме-
нением логистики, коопера-
ционных цепочек, нарушени-
ем привычных механизмов 
платежей и международных 
расчетов, — отметил Влади-
мир Путин.
Несмотря на сложности, оте-
чественные компании зани-
мают уверенные позиции на 
домашнем рынке. Владимир 
Путин добавил, что россий-
ские предприниматели также 
активно выходят за рубеж, 
а государство продолжит их 
в этом поддерживать.
Глава государства подчерк-
нул, что важно помогать рос-
сийскому производителю 
в критически важных направ-
лениях даже несмотря на то, 
что цены закупок могут быть 
выше, чем у иностранных ана-
логов.
— Конечно, может быть что-
то у российских производите-
лей где-то на каком-то этапе 
подороже в силу целого ряда 
обстоятельств. Но все равно, 

пускай это будет чуть подоро-
же, пускай будет на каком-то 
этапе поменьше, но лучше по 
ключевым направлениям, по 
критически важным техноло-
гиям свое поддержать, — от-
метил Владимир Путин.
Президент России в ходе 
встречи также сказал, что от 
старания предприниматель-
ского сообщества в том числе 
зависит успех страны.
— Именно напряженный 
каждодневный труд предпри-
нимателя пробивает дорогу 
к успеху — успеху своего дела, 
своей компании, а в конеч-
ном итоге, без всякого преуве-
личения, и к успеху всей стра-
ны, — подчеркнул Владимир 
Путин.
ДАРЬЯ РОСТОВА
d.rostova@vm.ru

Для выхода российского 
медоборудования и тех-
ники на внешние рынки 
нужна системная на-
стойчивая работа, за-
явил Владимир Путин. 
Он попросил на постоян-
ной основе заняться 
этим вопросом Мини-
стерство иностранных 
дел и Министерство 
промышленности через 
торговые представи-
тельства. Кроме того, 
механизмы выхода рос-
сийского оборудования 
на западный рынок от-
работают на Петербург-
ском международном 
экономическом форуме.

ВАЖНО

Популярный и востребо-
ванный у москвичей про-
ект «Сделано в Москве» 
был запущен в 2022 году. 
За это время к программе 
присоединились свыше 
7000 московских брендов. 
Сегодня на сайте проекта 
сделановмоскве.рф 
представлено более 
35 тысяч товаров. 
За прошлый год благо-
даря мерам поддержки 
от «Сделано в Москве» 
предприниматели допол-
нительно заработали бо-
лее одного миллиарда 
рублей, в том числе 
за счет участия в крупней-
ших офлайн-мероприяти-
ях, которые проходили 
в столице.

СПРАВКА
КРИСТИНА КОСТРОМА
РУКОВОДИТЕЛЬ ДЕПАРТАМЕНТА 
ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
И ИННОВАЦИОННОГО РАЗВИТИЯ 
МОСКВЫ

Предприниматели — это лю-
ди, которые запускают новое, 
берут на себя риски, действу-
ют быстро и не боятся менять 
правила игры. Спасибо каж-
дому, кто создает свое дело 
и развивает его в Москве. 
Вы сила, благодаря которой 
город растет, развивается 
и остается лучшим на Земле.
В начале года мэр Москвы 
Сергей Собянин одобрил стра-
тегию действий по поддержке 
развития предприниматель-
ства в столице, результатом ее 
реализации должен стать рост 
масштабов и эффективности 
бизнеса. Москва стремится 
создать для бизнеса лучшие 
условия. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ГОЛОВА ГРИФА 
Часть грифа, на которой распо-
ложены колки и логотип произ-
водителя инструмента

КОЛКОВАЯ МЕХАНИКА 
Механизм, позволяющий ре-
гулировать натяжение струн

ВЫРЕЗ КАТАВЕЙ 
Предназначен 
для облегчения 
доступа к верхним 
ладам

ПОДСТАВКА БРИДЖ 
Необходима, чтобы оказы-
вать сопротивление натяну-
той струне и придавать 
жесткость верхней деке

ГРИФ С ЛАДАМИ
На грифе музыкант управляет длиной звучащей 
части струн, прижимая их к поверхности грифа 
или к ладам и тем самым меняя высоту звучания

НИЖНИЙ ПОРОЖЕК 
часть подставки, на которую 
опираются струны и пере-
дают вибрацию на деку

КАНТЫ 
Защищают края деки 
от внешних факторов, 
обеспечивают допол-
нительную прочность 
корпусу 

РЕЗОНАТОРНОЕ ОТВЕРСТИЕ 
Уравновешивает давление 
воздуха, что позволяет верхней 
деке свободно вибрировать 

КОЛЫШКИ ПИНЫ 
Используются для крепления струн и вместе 
с ними размещаются в отверстиях подстав-
ки, надежно «запечатывая» струну

ВЕРХНЯЯ ДЕКА 
Является основной вибри-
рующей поверхностью, от-
ветственной за воспроизве-
дение звука инструмента

В Доме-музее М. Ю. Лермонтова 
открылась выставка, посвящен-
ная поэту и рок-музыканту Алек-
сандру Башлачеву. Сегодня «ча-
совому всех времен» исполни-
лось бы 65 лет. 

Акустическая гитара

ПРОДОЛЖЕНИЕ 
ТЕМЫ ➔ СТР. 8
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Центральную часть парка «Сокольники» 
ждет масштабное обновление
В парке «Сокольники» на-
чался второй этап благо-
устройства. Особое внимание 
специалисты уделят рекреа-
ционным пространствам. 
Вчера «ВМ» узнала подроб-
ности предстоящих работ. 

Изменения коснутся так на-
зываемой партерной зоны. 
Она протянулась от главного 
входа до Фестивальной пло-
щади. Стилистику этого про-
странства сохранят, но вне-
дрят в него и современные 
элементы. Например, много-
уровневая зона у главного 
фонтана станет амфитеатром. 
Здесь появятся лежаки, ска-
мейки, столики и зонтики, за-
щищающие от солнца.
— Концепция проекта позво-
лит сделать каждое простран-
ство более функциональным. 
Сегодня это ключевая город-
ская задача, поэтому парк 
«Сокольники» после модерни-
зации будет соответствовать 
всем потребностям отдыхаю-
щих в разные времена года, — 
пояснила архитектор Марина 
Парфенова.
На Фестивальной площади 
специалисты обустроят но-
вый павильон с кафе, в кото-
ром разместится комната ма-
тери и ребенка. Еще там 
смонтируют трибуны и сце-
ну. Заменят технологиче-
ское оборудование для катка 
«Лед», отремонтируют техни-
ческие помещения. 
Одна из задач проекта — со-
хранить рекреационные про-
странства парка, но сделать 

их более модернизированны-
ми и удобными для проведе-
ния городских мероприятий.
Недавно в парке завершилось 
благоустройство в районе Зо-
лотого пруда. 
— Важно было сделать эту 
часть территории доступной 
и безопасной для жителей, 
предоставить им возмож-
ность комфортного отды-
ха, обеспечить максималь-
ную сохранность существую-
щего растительного покрова 
и предотвратить его даль-
нейшее вытаптывание. Поэ-
тому было принято решение, 
что большая часть современ-
ной инфраструктуры будет 

расположена на эконасти-
ле, — рассказал заместитель 
руководителя Департамента 
капитального ремонта Мо-
сквы Владимир Алябьев.
Следующим этапом станет ре-
монт дорожно-тропиночной 
сети парка. Вместо народных 
троп будут обустроены циви-
лизованные дорожки. Также 
специалисты обновят здание 
обсерватории «Звездное не-
бо», концертную площадку 
«Эстрада Шаляпина», пави-
льон спортивно-досугового 
центра «Орбита», теннисный 
центр и другие объекты.
РЕНАТА ЛЕБЕДЕВА
r.lebedeva@vm.ru

Мотопатруль 
вновь вышел 
на дороги
Вчера возобновил работу мо-
топатруль Центра организа-
ции дорожного движения 
(ЦОДД). 

Мотопатруль ЦОДД работает 
в Москве уже второй сезон. 
— Мотопатруль — самая мо-
лодая служба ЦОДД. Он поя-
вился весной 2024 года. 
Шесть сотрудников на мото-
циклах ежедневно в летний 
сезон патрулируют дороги 
столицы. Под их контролем 
преимущественно централь-
ная часть города, — рассказа-
ли в Центре организации до-
рожного движения. 
Патрульных оснастили всем 
необходимым, что может по-
надобиться при внештатных 
ситуациях на дороге: конуса-
ми, сигнальными маяками, 
пусковым устройством для 
двигателей, насосом, аптеч-
кой, огнетушителем, бланка-
ми европротокола и другими 
инструментами. 
Заместитель мэра Москвы по 
вопросам транспорта и про-
мышленности Максим Ликсу-
тов отметил, что главное пре-
имущество мотопатруля — 
маневренность и оператив-
ность. За прошлый сезон 
патрульные ЦОДД помогли 
участникам движения более 
300 раз. 
Все сотрудники новой служ-
бы прошли специальную под-
готовку и показали отлич-
ные навыки управления мото-
циклом. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Особая 
программа 
магистратуры
Первый МГМУ имени 
И. М. Сеченова совместно 
с Департаментом здравоох-
ранения Москвы запуска-
ют магистратуру для подго-
товки разработчиков цифро-
вых решений в здравоохра-
нении.

Магистратура «Информаци-
онные системы и технологии» 
предназначена для выпускни-
ков бакалавриата и специа-
литета ИТ-направлений, же-
лающих получить глубокие 
знания в области цифрового 
здравоохранения, а также 
специалистов с медобразова-
нием, стремящихся освоить 
ИТ-решения для медицины.
— Развитие цифровых техно-
логий в здравоохранении тре-
бует не только передовых ре-
шений, но и профессионалов 
нового поколения, способных 
внедрить их в реальную меди-
цинскую практику, — подчер-
кнул заместитель руководите-
ля Департамента здравоохра-
нения Москвы Илья Тыров. 
Программу запустят с 1 сен-
тября 2025 года. Выпускники 
смогут работать ИТ-спе ци-
алистами в медучреждениях 
и госорганах, разработчика-
ми ПО для здравоохранения, 
аналитиками данных в теле-
медицине и эпидемиологии.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА
e.chizhova@vmdaily.ru

Рыбная неделя соберет 
участников из разных регионов
С 30 мая по 8 июня в столице 
будет проходить гастроно-
мический фестиваль «Мо-
сква — на волне. Рыбная не-
деля». Подробности вчера 
сообщила заместитель мэра 
столицы Наталья Сергунина 
(на фото).

Посетители свыше 30 площа-
док в разных районах города 
смогут попробовать много-
численные угощения, поуча-
ствовать в кулинарных 
и творческих мастер-классах, 
спортивных состязаниях. 
— Свою продукцию предста-
вят производители со всей Рос-
сии. С Дальнего Востока при-
везут кету, горбушу и зубатку, 
из Мурманской области — 
пикшу, скумбрию и морского 
ежа, а из южных регионов — 
камбалу, мидии и ставриду. 
Любителей отдыха на свежем 

воздухе ждет чемпионат по 
рыбной ловле, а в культурную 
программу войдут концерты 
и лекции, — рассказала Ната-
лья Сергунина.
Флагманская площадка раз-
вернется на Школьной улице. 
Там разместят рынок под от-
крытым небом, на котором бу-
дет представлено порядка 500 
наименований свежемороже-
ной, охлажденной, копченой 

рыбы и морепродуктов. Также 
для горожан и туристов орга-
низуют познавательные заня-
тия. Слушателям расскажут, 
как подобрать удочку и оснаст-
ку для крупного улова. А на 
уроках живописи юные гости 
создадут с помощью акрила те-
матические картины. На этой 
же площадке расположится 
историческая выставка. Посе-
тители увидят форму россий-
ских и советских моряков кон-
ца XVII — середины ХХ века, 
элементы их снаряжения 
и экипировки.
Приобрести речные и морские 
деликатесы предложат и пар-
тнеры фестиваля — свыше 
140 рынков и ярмарок. 
А в 300 кафе и ресторанах горо-
да можно будет попробовать 
блюда специального меню. 
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
v.chernyavskaya@vm.ru

Малый бизнес имеет 
большое значение

В Москве зареги-
стрированы более 
927 тысяч субъек-
тов малого и сред-
него предприни-

мательства (МСП). Это свыше 
85 процентов от общего числа 
компаний столицы. МСП обе-
спечивает работой 3,4 милли-
она москвичей.
— При этом более трети работ-
ников сосредоточены в ключе-

вых отраслях: ИT-сфере, фи-
нансовом секторе, строитель-
стве и на производстве, — 
уточнил Сергей Собянин.
Малые и средние предприятия 
показывают рекордный рост, 
обеспечивая московский ры-
нок разнообразными товара-
ми, услугами и пополняя го-
родской бюджет. По итогам 
прошлого года от них поступи-
ло 1,2 триллиона рублей нало-
гов, что превысило 
суммарные плате-
жи от финансово-
кредитного секто-
ра и строительной 
отрасли.
— К слову, в теку-
щем году тенден-
ции роста сохраня-
ются. За четыре ме-
сяца 2025 года поступления 
в столичный бюджет увеличи-
лись на 8,8 процента и достиг-
ли 519,2 миллиарда рублей, — 
добавил Собянин. — Особенно 
активно развиваются высоко-
технологичный сектор, моло-
дежное предпринимательство 
и экспорт.

Город поддерживает малый 
и средний бизнес, предостав-
ляя компаниям финансовую 
и нефинансовую помощь. 
В прошлом году этой возмож-
ностью воспользовался каж-
дый 11-й предприниматель.
— Москва стала первым 
регионом России, где были 
запущены программы льгот-
ного кредитования и льгот-
ного факторинга, — напом-

нил Сергей Со бя-
нин. — Кроме 
того, стабильно 
растет интерес 
к программе пору-
чительств, кото-
рая позволяет при-
влекать финанси-
рование даже при 
недостатке залога.

Одним из получателей фи-
нансовой помощи стала ком-
пания, предлагающая ин-
струменты для анализа спут-
никовых снимков и выявле-
ния плодородных зон. Ее 
система True Fields уже вне-
дрена в 27 регионах. В этом 
году компания получила 

льготный кредит под залог 
прав на интеллектуальную 
собственность.
— Столичный бизнес активно 
развивается не только в Рос-
сии, но и за рубежом, — про-
должил мэр. — В этом вопросе 
ему помогает Московский 
экспортный центр, который 
в 2024 году способствовал за-
ключению экспортных кон-
трактов на общую сумму свы-
ше 26 миллиардов рублей.
Московские компании вышли 
на рынки Беларуси, Казахста-
на, Турции, Китая, Египта. 
Они поставляют в эти страны 
оборудование, программное 
обеспечение, косметические 
товары, пищевую продукцию, 
предоставляют туристиче-
ские услуги.
Большим спросом пользу-
ются и нефинансовые меры 
поддержки: бесплатные кон-
сультации, образовательные 
и деловые мероприятия, 
электронные услуги и серви-
сы. Только на портале mos.ru 
доступно более 200 цифро-
вых инструментов для бизне-

са. В первом квартале этого 
года ими воспользовались 
более 700 тысяч раз. Пред-
принимателям также доступ-
ны портал поставщиков, ин-
вестиционный портал, плат-
формы «Открытый кон-
троль» и i.moscow.
НАТАЛЬЯ ТРОСТЬЯНСКАЯ
n.trostyanskaya@vm.ru

Вчера мэр Мо-
сквы Сергей Со-
бянин (на фото) 
в личном блоге 
рассказал о под-
держке малого 
и среднего 
бизнеса и его 
влиянии на рост 
экономики.

24 марта. Глава отдела внешнеэкономической деятельности компании, реализующей фрукты, Камила Мандрыкина проверила качество манго. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

День мэра

Как сообщил Сергей Со-
бянин в соцсетях, в про-
шлом году экспорт сто-
личной химической про-
мышленности вырос на 
29,4 процента. При под-
держке города компании 
вышли на новые рынки 
и укрепили позиции в Бра-
зилии, Индии, Беларуси, 
Китае и Турции. За рубеж 
поставляют инновацион-
ные полимеры, экопла-
стик, медицинские реа-
генты и другие товары.

КСТАТИ

Новые дома делают 
удобными для всех

Общественный штаб по кон-
тролю за реализацией про-
граммы реновации и пред-
ставители Фонда реновации 
провели встречи с предста-
вителями Совета ветеранов 
Головинского и Бескудни-
ковского районов. 

В этом году Общественный 
штаб по реновации проводит 
встречи с районными Совета-
ми ветеранов, чтобы ответить 
на вопросы жителей и доне-
сти до них самую актуальную 
информацию. Так, в ходе оче-
редной встречи одну из участ-
ниц интересовали аспекты 
переселения маломобильных 
граждан. В Фонде реновации 
пояснили, что для таких жите-
лей проектируются кварти-
ры, в которых предусмотрены 
широкие дверные проемы, от-
сутствие порогов. В санузлах 
таких квартир установлены 
поручни, а выключатели и ро-
зетки размещаются ниже 
обычного уровня. 
— Новостройки, возведенные 
по программе реновации, со-
ответствуют современным 
стандартам строительства, — 
отметил член Общественного 
штаба, член Общественной 
палаты Москвы Вадим Бре-
ев. — Это безбарьерная сре-

да, входы в подъезды возмож-
ны с двух сторон дома. Двор 
предназначен для жителей, 
а не для машин. Дворовые 
территории создаются как 
для отдыха старшего поколе-
ния, так и для детей, для заня-
тий спортом. 
Общественный штаб регуляр-
но консультирует жителей 
и отвечает на все их вопросы, 
связанные с программой. Чле-
ны штаба совместно с Фондом 
реновации продолжат встре-
чи с Советами ветеранов для 
информирования их о реали-
зации программы в районах. 
АЛЕКСЕЙ ХОРОШИЛОВ
a.horoshilov@vm.ru

Реновация

Главархив запустил сервис удаленной работы 
с оцифрованными историческими документами

Девятиклассники, которые хотят продолжить 
учебу в школе, сдают предметы по выбору

Читальный зал столичного 
Главархива теперь доступен
в онлайн-формате. Об этом 
вчера сообщила заместитель 
мэра Москвы по вопросам со-
циального развития Анаста-
сия Ракова.

Сервис удаленной работы 
с историческими докумен-
тами позволяет искать ин-
формацию и просматривать 
оцифрованные копии мате-
риалов, не выходя из дома.
— Получить доступ к элек-
тронному фонду архива мож-
но в личном кабинете вирту-
ального читального зала Глав-
архива Москвы, — рассказала 
Анастасия Ракова.

В случае, если оцифрованных 
копий документов в системе 
пока еще нет, в личном каби-
нете можно оформить он-
лайн-заказ на выдачу архив-
ных дел в одном из читальных 
залов столичного Главархи-
ва. Посетителей обслужива-
ют по трем адресам. Докумен-
ты разных предприятий, ор-
ганизаций и учреждений, 
созданные до и после 1917 го-
да, доступны в зале, который 
находится на улице Профсо-
юзная, 80. С материалами из 
личных собраний, научно-
технической документацией 
и копиями документов до 
1917 года на микропленках 
можно поработать на Про-

фсоюзной, 82, корп. 1. Кино-, 
фото— и аудиодокументы, 
а также архивные материалы 
по общественно-политиче-
ской истории Москвы хранят-
ся в зале, расположенном на 
Международной улице, 10, 
стр. 4. Запрошенные доку-
менты подготовят в течение 
двух рабочих дней.
— Сервис удаленного доступа 
будет активно расширяться, 
и уже в следующем году поль-
зователи смогут воспользо-
ваться каталогом аудиовизу-
альных документов, книжных 
и периодических изданий, — 
добавила заместитель мэра.
ПОЛИНА ВЛАДИМИРОВА
p.vladimirova@vm.ru

Вчера московские девяти-
классники написали Основ-
ной государственный экза-
мен (ОГЭ) по обществозна-
нию, биологии, химии и ин-
форматике. Об этом 
сообщили в Департаменте 
образования и науки Москвы.

В этом году на ОГЭ в основной 
период зарегистрировались 
более 120 тысяч школьников. 
— В этом году ОГЭ по обще-
ствознанию сдают свыше 
34 тысяч учеников, а инфор-
матику — более 33 тысяч. Эти 
дисциплины вошли в число 
самых популярных предме-
тов по выбору у московских 
девятиклассников. Экзамен 

по биологии пишут более 
13 тысяч выпускников, а по 
химии — свыше 10 тысяч, — 
отметили в ведомстве.
В департаменте добавили, что 
для допуска к ОГЭ школьники 
должны получить годовые от-
метки по всем предметам не 
ниже удовлетворительных, 
иметь зачет за итоговое собе-
седование по русскому языку 
и по решению педагогическо-
го совета школы быть допуще-
ны к экзаменам.
— Следующие экзамены 
пройдут 29 мая: школьники 
сдадут географию, историю, 
физику и химию, — уточнили 
в департаменте. — 3 июня 
пройдет ОГЭ по математике.

В ведомстве напомнили, что 
в рамках закона о расшире-
нии доступности среднего 
профессионального образо-
вания столичные девяти-
классники, которые посту-
пают в колледжи, могут сда-
вать только два обязатель-
ных экзамена — по русскому 
языку и математике — вме-
сто четырех. 
При этом школьники, кото-
рые планируют продолжить 
обучение в десятом клас-
се, по-прежнему должны 
сдать Основной государ-
ственный экзамен по четы-
рем предметам.
МАРЬЯНА ШЕВЦОВА
m.shevtsova@vm.ru

ВАЛЕРИЙ ТЕЛИЧЕНКО
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ ОБЩЕСТВЕННОГО 
ШТАБА ПО КОНТРОЛЮ ЗА 
РЕАЛИЗАЦИЕЙ ПРОГРАММЫ 
РЕНОВАЦИИ

За время работы штаба от жи-
телей Северного округа посту-
пило около 24,6 тысячи обра-
щений. Из них от жителей 
Головинского и Бескудников-
ского районов приняли 
практически одинаковое ко-
личество обращений — бо-
лее 6,3 тысячи от каждого. 
Мы провели встречи с пред-
ставителями старшего поко-
ления, чтобы они получили 
достоверную информацию. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

План благоустройства
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Специалисты проведут на благоустроенной 
территории масштабное озеленение

На Фонтан-
ной площади 
установят де-
коративные 
конструкции 
с подсветкой 
и стильные 
скамейки

По бокам от цветочного пар-
тера появится по три круглые 
чаши фонтанов, а за ними 
установят дополнительные 
колонны с освещением

Зона у фонтана превратится в боль-
шой амфитеатр — там появятся 
шезлонги с лежаками и скамьями

Помимо парка «Соколь-
ники» в Восточном округе 
планируют сделать более 
комфортными для отдыха 
и другие общественные 
пространства. Это парк 
«Янтарная горка» в райо-
не Богородское, Зеленый 
парк, который располо-
жен на границе районов 
Новогиреево и Иванов-
ское, территории возле 
Суздальского и Иванов-
ских прудов. 

СПРАВКА
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Евросоюз начал рассыпаться: Венгрию хотят 
лишить права голоса «за нарушение ценностей»

Умение грамотно и красиво говорить сегодня 
важно не только для политиков

Сегодня Совет ЕС поставит 
на голосование вопрос о ли-
шении Венгрии права голоса 
за систематическое наруше-
ние ценностей объединения. 

Глава МИД Эстонии Маргус 
Цахкна предложил отозвать 
у Будапешта право голоса еще 
в апреле. По его мнению, вен-
герский премьер Виктор Ор-
бан, «блокируя некоторые ре-
шения ЕС, ведет к расколу 
и ставит под угрозу безопас-
ность всего евросообщества». 
Между тем европейский пор-
тал EURACTIV считает, что дей-
ствия Брюсселя в отношении 
Будапешта могут привести 
к расколу в ЕС. Портал напом-
нил: еще в 2022 году Евросоюз 
заморозил выделение Венгрии 
около 22 миллиардов евро из 
«фондов сплочения» в связи 
с нарушением правитель-

ством Орбана отдельных поло-
жений ЕС. А именно — мигра-
ционной политики и поддерж-
ки «нетрадиционных» ценно-
стей. При этом в 2023 году 
10 миллиардов евро для Венг-
рии разморозили — в обмен 
на снятие вето по помощи 
Украине. Но большая часть 
размороженных средств по-
прежнему недоступна.
— Идет политическая игра. 
Орбан — правый консерватор. 
Он не может выйти к своим из-
бирателям и сказать: давайте 
пустим в Венгрию миллионы 
мигрантов, как нам говорят 
в Брюсселе, а еще начнем про-
водить «неправильные» пара-
ды, — рассказывает политолог 
Григорий Савельев. — Он не 
готов и поддерживать Украи-
ну, режим которой преследует 
этнических венгров, живущих 
в Закарпатье. Но когда Орбану 

обрезают финансирование, он 
готов в каком-то вопросе под-
винуться. Но не сильно.
Проблема, как пояснил экс-
перт, для ЕС еще и в том, что 
таких «орбанов» в союзе все 
больше.
— Премьер Словакии Фицо — 
тоже правый консерватор. Он 
за торговлю с Россией и про-
тив конфронтации. И даже са-
мые ярые русофобы — поля-
ки — не поддерживают, на-
пример, ни миграционную 
политику Брюсселя (арабы им 
в Польше не нужны), ни всю 
эту запрещенную в России 
ЛГБТ-повестку. Поляки — рев-
ностные католики, они за тра-
диционные ценности, — пояс-
нил Савельев. — Так что про-
тиворечия в ЕС быстро нарас-
тают. Венгрия не одна.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru 

В Узбекистане состоялся фи-
нал международного куль-
турно-образовательного ме-
роприятия правительства 
Москвы «Лига спикеров».

Мероприятие проходило с 18 
по 23 мая, а главной задачей 
стало развитие молодых со-
отечественников, обладаю-
щих навыками публичных 
выступлений и продвигаю-
щих русскую культуру, рус-
ский язык, историю в странах 
своего проживания. Как от-
метили организаторы, в этом 
году на конкурс поступило 
333 заявки из 46 стран всех 
континентов планеты. В рам-
ках конкурсного отбора мо-
лодые соотечественники под-
готовили минутные видеоро-
лики на патриотические те-
мы. По итогам оценки 
экспертов были отобраны 42 

финалиста из 23 стран, они 
стали участниками очного 
этапа проекта, который 
и прошел в Узбекистане.
Все это время с молодыми 
людьми работали опытные 
наставники, которые помо-
гали отточить навыки пу-
бличных выступлений. Орга-
низаторы уверены, что эти 
навыки пригодятся как в об-
щественной деятельности, 
так и в политике, без умения 
выступать сегодня не обой-
тись и предпринимателям.
Заместитель руководителя 
Департамента внешне-
экономических и междуна-
родных связей столицы 
Игорь Ткач отметил, что по-
добные ме роприятия в пер-
вую очередь направлены на 
подгото вку специалистов 
среди молодых соотечествен-
ников для ведения обще-

ственной деятельности в сво-
их организациях.
— Победителей и призеров 
можно привлекать к нашим 
мероприятиям уже в качестве 
экспертов, и нам на них можно 
положиться как уже на «сво-
их», — подчеркнул он. — Ме-
роприятия приносят плоды — 
организации соотечественни-
ков за рубежом подпитывают-
ся новыми кадрами. Москве, 
в свою очередь, интересны ва-
ши форматы и идеи для приме-
нения их в нашем сегменте. Вы 
лучше знаете, как провести ту 
же Масленицу в стране своего 
проживания, это полезно 
и вам, и нам. Кроме того, вы 
можете стать участниками на-
шего проектного офиса в Мо-
сковском доме соотечествен-
ников.
ВИТАЛИЙ МЕЗЕНЦЕВ
edit@vm.ru

ЛЕОНИД СЛУЦКИЙ 
ПРЕДСЕДАТЕЛЬ КОМИТЕТА 
ГОСУДАРСТВЕННОЙ ДУМЫ РФ 
ПО МЕЖДУНАРОДНЫМ ДЕЛАМ

Международный день Африки 
предоставляет нам возмож-
ность углубить взаимопонима-
ние между народами, обсудить 
актуальные вопросы сотрудни-
чества и сосредоточиться на 
перспективных направлениях 
взаимодействия. Важно, чтобы 
мы работали вместе, создавая 
прочные партнерские отноше-
ния, которые принесут пользу 
как нашим странам, так и миро-
вому сообществу. 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

Алло, прачечная?
Нет, Елисейский...  

Мастер каламбуров и афоризмов, пре-
зидент России не так давно обронил 
фразу: Европой, мол, управляет какая-
то политическая мелюзга. Так он на-
звал политические элиты. Честно го-
воря, я вздрогнула: не резковато ли? 
Но выходит, Путин прав.  
Очередное доказательство — история 
с пощечиной, которую Брижит Ма-
крон влепила своему супругу перед 

тем, как выйти из самолета, что привез чету во Вьетнам. 
По случайности дверь к трапу открыли чуть раньше, и мо-
мент получения солидного «леща» испуганным Эммануэ-
лем был запечатлен камерами журналистов. 
Политические элиты всегда оторваны от всех остальных 
классов и сословий, их жизнь, особенно частная, не долж-
на быть доступна для обсуждения, таковы нормы морали 
и этикета, если хотите — любой дипломат подтвердит, что 
это так. Как говорится, тут — «особый уровень»! Именно 
поэтому любые подробности из жизни представителей 
«высших сфер» и вызывают такой интерес у обывателей. 
Безусловно, в семье бывает вся-
кое, в семье любого президен-
та — наверное, тоже. Но если ты 
глава государства, допускать по-
лоскание твоего белья на лю-
дях — не комильфо. А у четы Ма-
крон явно неполадки в прачеч-
ной, и давно: несвежего белья 
накопилось много, и им трясут 
регулярно. Пощечина — это так, 
картинки с детского утренника. 
Вспомните все предыдущее! Раз-
говоры о том, кто такая Брижит 
в целом, перешитый мсье или 
все-таки мадам, — это нечто. 
К слову, меня поражало и пора-
жает, отчего господин президент 
Франции не заступился за свою 
даму (или не даму), как «реаль-
ный пацан». Ну правда: гаркнул 
бы, как мужик: всем молчать, это 
моя женщина, и я ее люблю, 
а вам, брехливым собакам, нет до 
этого никакого дела! Хоть бы уважение к себе заработал... 
Но нет — тишина. И вот — новый виток скандала и двус-
мысленностей. Брижит его лупит? Регулярно дает по суса-
лам? Но кто тогда во Франции главный — она или ее жен-
ственный и трусоватый, что доказано не раз, муж? 
Впрочем, все еще смешнее. В Елисейский дворец, судя по 
всему, «понабрали по объявлениям». Эх, ребята. Жаль, 
не изучаете вы русское народное творчество. А там в гру-
боватой, но точной по смыслу пословице дан дельный 
совет: «Дело телячье — где обгадился, там и стой». Это 
очень хороший совет — не топчите, не разносите ногами 
«это самое»! Грамотные имиджмейкеры придумали бы 
что-то для оправдания ситуации или бы напутствовали: 
если нечего сказать, говорите правду. В данной ситуации 
признайте: «поссорились». Но «елисейцы» начали ме-
таться и выдумывать глупейшие оправдания. Так, оказы-
вается, супруги «разряжаются». Потом начались вариан-
ты: «Они позволили себе подурачиться», что-то еще... 
Да ведь совершенно наплевать, из-за чего именно Ма-
крону выписали плюху. Это в целом не уровень прези-
дента, а уровень мелюзги. Бедная Франция. Как хорошо, 
что де Голль не дожил до этой страницы ее истории. Да 
и не только он... 

ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

«Вечерняя Москва» открывает новую страницу — «На весь мир». Наш город — один из геополитических полюсов планеты. Решения, которые здесь 
принимаются, касаются миллиардов людей! Создание СССР, первый полет человека в космос, организация БРИКС — это московские проекты тоже. 
Для людей во всем мире Россия — это Москва. Здесь мы расскажем о главных событиях в мире, которые касаются в первую очередь нас, москвичей.

Премьера рубрики 

Ф орум «Африкан-
ские горизон-
ты» проходил 
с 24 по 26 мая 
в Центре меж-

дународной торговли. Собы-
тие объединило представите-
лей дипломатического кор-
пуса, деловых и научных кру-
гов, а также диаспор разных 
народов.
— Сегодня мы празднуем не 
просто Международный день 
Африки, а день непокоренно-
го духа целого континента, — 
напомнил ведущий Жак.
В день официального откры-
тия, 25 мая, гости форума 
смогли познакомиться с аф-
риканской культурой, попро-
бовать национальные блюда, 
посетить ярмарку товаров из 
Африки.
Как отметила в приветствен-
ном слове директор департа-
мента партнерства с Африкой 
МИД РФ Татьяна Довгаленко, 
Россия продолжит помогать 
Африке укреплять свои пози-
ции на мировой арене.
— Наша страна на протяже-
нии десятилетий бескорыстно 
помогала африканцам в их са-
моотверженной борьбе. И се-
годня мы всецело поддержива-
ем стремление африканских 
государств играть активную 
роль в мировых делах, со-
вместно противодействуя со-

Столица отметила День 
непокоренного континента
В Москве прошел 
международный 
форум «Африкан-
ские горизонты», 
который был при-
урочен к праздно-
ванию Дня Афри-
ки. К нему присое-
динились лидеры 
африканских диа-
спор России из бо-
лее чем 20 стран 
континента

Форум

Китай «в любой момент» спо-
собен атаковать Тайвань. 
Он готовит десант и авиацию, 
а также развернул реактив-
ные системы залпового огня 
(РСЗО), способные поразить 
любую точку Тайваня, 
что дает возможность «пере-
йти к блокаде за несколько 
часов».

Об этом сообщает издание 
Financial Times (FT) со ссылкой 
на источники в Минобороны 
Тайваня. По данным собесед-
ников издания, китайская ар-
мия ведет непрерывную под-
готовку десантников вблизи 
портов отправления для воз-
можного вторжения на Тай-
вань. В постоянной готовно-
сти находятся авиационные 
подразделения. Развернуты 
реактивные системы залпово-
го огня PCH-191 с дальностью 
стрельбы 300 километров. 
Иными словами, любая точка 
острова — под прицелом ки-
тайской армии. Также, по дан-
ным Минобороны Тайваня, 
военные самолеты Китая вхо-
дят в зону идентификации 
ПВО более 245 раз в месяц, тог-
да как пять лет назад число та-
ких случаев не превышало де-
сяти. Они также ежемесячно 
пересекают срединную линию 
Тайваньского пролива («ли-
ния Дэвиса», неформальная 
водная и воздушная граница 
между Китаем и Тайванем 
в акватории Тайваньского 
пролива) 120 раз.
— Если бы Китай решил захва-
тить Тайвань, он давно бы это 
сделал. Причем на раз-два, — 
считает военный эксперт, член 
Лиги военных дипломатов 
Игорь Забелин. — Но в случае 
военных действий пришлось 
бы уничтожить большую часть 
инфраструктуры Тайваня, 
в том числе промпредприятий, 
которые производят необхо-
димые Китаю полупроводни-

ки и вообще принадлежат 
главным образом американ-
ским инвесторам. Убить кури-
цу, несущую золотые яйца, 
и поссориться со Штатами — 
это плохая идея, а китайцы 
точно не дураки. Если уж они 
захотят получить Тайвань, то 
не разрушенным, как Украи-
ну. Китайцы могут просто бло-
кировать остров, не дав ему 
ввозить сырье, энергоносите-
ли, продовольствие и — вы-
возить продукцию. Тогда Тай-
вань через несколько месяцев 
сдастся сам — жить-то станет 
не на что.
Эксперт уверен: именно к та-
кому сценарию толкают Ки-
тай американцы. В том чис-
ле — публикациями в СМИ .
— Китай — главный геополи-
тический враг США. Они, как 
когда-то Украину против Рос-
сии, накачивают Тайвань ору-
жием, чтобы подтолкнуть Ки-
тай к собственной СВО. Шта-
ты очень хотят блокады Тай-
ваня, — считает эксперт. — 
Такой сценарий позволит 
американцам начать опера-

цию на море по деблокирова-
нию Тайваня и одновременно 
морской блокаде Китая. Пусть 
он будет признан агрессором, 
попадет под санкции, пусть не 
получает газ, нефть, продо-
вольствие, не вывозит морем 
свою продукцию, пусть бедне-
ет и теряет силу. Таков, ду-
маю, сейчас план США.
НИКИТА МИРОНОВ
n.mironov@vm.ru

Запад провоцирует Китай 
вернуть Тайвань силой

23 августа 2024 года. Глава администрации Тайваня Лай 
Циндэ на военном параде местной армии

Преподаватели обсудят тонкости обучения языку
В Доме Москвы в Ереване начала работу Международная 
научно-практическая конференция «Современные практи-
ки преподавания русского языка и литературы за рубе-
жом». Более 50 педагогов-русистов из 19 стран мира прие-
хали в столицу Армении, чтобы обсудить тенденции и акту-
альные вопросы изучения и преподавания русского языка.
— Это уже второе подобное мероприятие в нашем центре, 
и я очень рад этому, поскольку подобные встречи помога-
ют нашим русистам постоянно совершенствоваться. Очень 
важно, чтобы вы общались друг с другом, знакомились 
с тенденциями и новыми методами преподавания русско-
го языка, что, несомненно, благотворно отразится на ва-
шей дальнейшей деятельности, — отметил директор 
Дома Москвы в Ереване Айк Меликян. 
■
Бессмертный полк — массовые шествия 
за рубежом
Московский дом соотечественника назвал иностранные 
столицы, где прошли самые массовые шествия «Бес-
смертного полка». Первое место занял Тирасполь (При-
днестровье), где на улицы вышло около 35 тысяч участни-
ков. На втором месте — молдавский Кишинев (30 тысяч 
человек), третье место занял Бишкек (Кыргызстан) также 
с 30 тысячами участников. В десятку вошли Мадрид 
(3000 человек), Берлин и Никосия.
■
Сохраним российское наследие
В Белграде прошла региональная конференция россий-
ских соотечественников стран Европы и Северной Амери-
ки на тему «Историческое и культурное наследие как за-
лог сохранения единства российских соотечественников 
за рубежом». В конференции приняли участие руководи-
тели и члены регионального и всемирного координацион-
ных советов российских соотечественников, руководите-
ли КСОРСов из 37 стран. Одними из главных тем стали сбе-
режение исторической памяти и противодействие фаль-
сификации истории, сохранение российского наследия 
и продвижение русского языка за рубежом.
■
Культурная программа Братиславы
В Русском доме в Братиславе прошло культурно-образо-
вательное мероприятие проекта «Литература без границ». 
Встреча, организованная Союзом русских в Словакии, бы-
ла посвящена творчеству Льва Толстого и приурочена ко 
Дню славянской письменности и культуры. Особое внима-
ние уделили роману «Анна Каренина».
■
Французам покажут русское кино
На премьере современных российских картин, которая 
прошла в Русском доме науки и культуры в рамках «Дней 
российского кино в Париже», показали военно-патриоти-
ческую драму «9 секунд» с Дмитрием Певцовым в главной 
роли. Кроме того, зрители увидели якутский фильм-
притчу «Не хороните меня без Ивана» и приключенческую 
картину «Красный шелк».

МОСКВА  МЕЖДУНАРОДНАЯ

временным практикам неоко-
лониализма, — рассказала Та-
тьяна Довгаленко. — Будем 
и далее содействовать упроче-
нию позиций континента как 
самостоятельного центра си-
лы, формирующегося много-
полярными устройствами.
Она также подчеркнула, что 
сотрудничество с африкан-
скими государствами в поли-
тической и торгово-экономи-
ческой сферах развивается 
успешно, а гумпроекты реа-
лизуются эффективно.
— Фундамент современного 
этапа взаимодействия с афри-
канскими партнерами сфор-
мирован прорывными, по 

словам нашего президента, 
саммитами Россия — Африка, 
а также первой министерской 
конференцией в Сочи, — до-
бавила Татьяна Довгаленко. 
На открытии форума высту-
пил основатель журнала Hello 
Africa, глава камерунской ди-
аспоры Луис Гоуенд. Он под-
черкнул, что этот день важен 
для африканцев, живущих не 
только на родине, но и по все-
му миру.
— Особенно этот для тех аф-
риканцев, которые живут 
в России. Именно после Побе-
ды во Второй мировой войне 
многие страны стали осво-
бождаться от колониализма, 

то есть это был импульс, кото-
рый дал понять африканско-
му народу, что пора встать на 
самостоятельный путь, — по-
яснил Луис Гоуенд.
Глава диаспоры подчеркнул, 
что такие форумы важны для 
укрепления взаимоотноше-
ний между странами. Особое 
значение имеет развитие 
двустороннего экспорта 
и взаимопомощи, способ-
ствующее не только эконо-
мическому росту, но и укре-
плению дружбы.
— Россия может экспортиро-
вать в Африку широкий ас-
сортимент товаров, прежде 
всего — технологии, которых 

там не хватает, особенно для 
аграрного сектора. Россия 
уже многое предлагает в этом 
направлении, — рассказал Го-
уенд. — Что же касается афри-
канского экспорта, это в ос-
новном фрукты и овощи.
Ранее Владимир Путин указы-
вал, что рост российско-афри-
канских связей в интересах 
многополярного миропоряд-
ка будет обеспечиваться со-
вместными усилиями. Прези-
дент также заявил о стремле-
нии РФ к углублению взаимо-
отношений с африканскими 
странами-партнерами.
ЕЛИЗАВЕТА ЧИЖОВА 
e.chizhova@vmdaily.ru

25 мая. Участница форума «Африканские горизонты» Бест Сучилия Присцилиа представляет на ярмарке национальные товары: платки, веера, сумочки с изображениями 
в африканском стиле. Она не упустила возможности посмотреть продукцию других участников и послушать музыкальные выступления. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

АНДРЕЙ КАРНЕЕВ
РУКОВОДИТЕЛЬ ШКОЛЫ 
ВОСТОКОВЕДЕНИЯ ВШЭ

Тайвань, по сути, активно про-
воцирует материковый Китай 
на агрессию. Он активно с по-
мощью США вооружается. 
Риторика его правительства 
по отношению к Китаю все бо-
лее агрессивна. Если власти 
Тайваня объявят о независи-
мости острова, Китаю придет-
ся начать операцию. Ситуацию 
в этом регионе я бы оценил 
как все более и более напря-
женную.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Туман войны 
окутал Донбасс

26 мая прошло ровно 11 лет с тех пор, 
как Донецк пoдвеpгcя мaсcирoваннoму 
aвиaудapу co cтopоны укpaинскиx бое-
виков. Этот день навсегда изменил 
Донбасс и судьбы его жителей. 
Однако если углубляться в историю, 
то это начиналось не 26 мая, а намно-
го раньше. Сразу после госпереворота 
на этих территориях были заменены 
власти. Тут же поменяли губернато-

ров, руководителей региональных управлений внутрен-
них дел, СБУ и других силовых структур. Поэтому часть 
новых людей приехала с установкой — начать предпри-
нимать действия для подавления митингов и протестов. 
Тут же приехали эмиссары, которые расположились в зда-
ниях СБУ и МВД, они ввели режим «Крепость».
И вот начиная с 14 апреля и.о. президента Украины Алек-
сандр Турчинов подписал указ о начале так называемой 
АТО (антитеррористическая операция. — «ВМ»). Тогда 
официально было дано разрешение на нарушение Кон-
ституции — использование вооруженных сил для пода-
вления политических протестов. 
И приблизительно через неделю 
на территорию тогда еще Донец-
кой и Луганской областей нача-
ли направляться войска. 
В это время появлялись эмисса-
ры, у которых были деньги, 
и они приводили с собой группы, 
ставшие в последующем осно-
вой нацбатов. Точно так же они 
и формировали их на месте: ис-
кали представителей радикаль-
ных организаций, которым пла-
тили и предлагали подписать 
контракты, чтобы войти в состав 
военизированных формирова-
ний. У них довольно быстро по-
явились экипировка и вооруже-
ние. Конечно, всяческая под-
держка шла со стороны власти. 
Так и начали подавлять проте-
сты в Харькове, Луганске, Донец-
ке, Славянске, Алчевске и других 
городах, где проходили антимайданы. Жители востока 
и юго-востока не понимали, почему в Киеве произошел 
тот страшный переворот, и их мнение учтено не было. 
А народ в подавляющем большинстве был против. Часть 
подразделений внутренних войск была направлена на 
территорию взбунтовавшихся регионов, а несогласных 
с происходящим в Киеве назвали «сепаратистами».
И по мере того, как боевики приближались к территори-
ям, которые были охвачены протестами, там можно было 
заметить активно кружащие вертолеты. Но до определен-
ного времени они не наносили удары. А обстрел аэропор-
та в Донецке 26 мая, где находились протестующие, стал 
продолжением антитеррористической операции — АТО. 
Через неделю, 2 июня, начались бомбардировки Луганска.
Конечно, новые власти получили соответствующую реак-
цию мирного населения. Появились ополченцы. Но им 
нужно было оружие. А в районных отделах МВД и СБУ бы-
ло пусто, по крайней мере в ДНР и ЛНР, почти все оружие 
было вывезено с территории Донбасса задолго до этого, 
когда президентом был Виктор Ющенко (с  2005 по 
2010 г.— «ВМ»). А значит, подготовка к протестам шла 
еще задолго до 2014-го. 

РОДИОН 
МИРОШНИК
ПОСОЛ ПО ОСОБЫМ 
ПОРУЧЕНИЯМ МИД РФ 
ПО ПРЕСТУПЛЕНИЯМ 
КИЕВСКОГО РЕЖИМА

Мнение

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

26 мая. Сапер 11-й отдельной гвардейской Кингисеппской инженерной бригады Южной 
группировки войск проходит подготовку на полигоне в Луганской Народной Республике. 
Кроме того, за восемь месяцев в учебном центре было подготовлено свыше 120 операторов 
беспилотников. Перед занятиями на полигоне бойцы отрабатывают свои навыки на симуляторах 
в компьютерном классе и на малогабаритных дронах на специальной площадке.

ФОТОФАКТ

Освободили территории
Минобороны РФ сообщило, что группировка войск «Се-
вер» освободила Владимировку и Беловоды в Сумской 
области. Начальник разведки бригады с позывным «До-
зор» отметил, что ВСУ использовали эти районы в каче-
стве опорных пунктов. В частности, противник закреплял-
ся в домах, использовал их как пулеметные гнезда 
и под расчеты АГС, минометов. 
Боец с позывным «Дозор» отметил, что благодаря деталь-
ной разведке и грамотным ударам российские военнослу-
жащие успешно нарушили планы противника. В результа-
те украинские националисты лишились опорных пунктов.
Также нанесен удар по солдатам ВСУ и десантно-штурмо-
вой технике в районах населенных пунктов Яблоновка, 
Алексеевка, Садки, Писаревка и Осоевка Сумской области.
■
Европа отправит врагу дальнобойное оружие
Канцлер ФРГ Фридрих Мерц заявил, что Берлин больше 
не ограничивает дальнобойность поставляемого Киеву 
оружия. Целью может стать все в радиусе 560 километров 
от точки запуска. По некоторым данным, ракеты нового 
типа способны достичь Москвы.
■
Вычислили террористов, бомбящих приграничье
Следственные органы совместно с ФСБ установили круг 
лиц среди командования ВСУ, ответственных за ракетный 
обстрел города Льгова в Курской области. Среди тех, кого 
подозревают в совершении террористического акта, зна-
чится командир 19-й отдельной ракетной бригады «Свя-
тая Варвара» Ростислав Карпуша (включен в список тер-
рористов и экстремистов), а также двое находящихся у не-
го в подчинении, это Вадим Смирнов и Владимир Керсан.
По данным следствия, именно под их руководством укра-
инские вооруженные силы осуществили запуск трех ракет 
РСЗО Himars по объектам гражданской инфраструктуры 
Льгова.
■
Мощный ночной удар по позициям противника
Вчера ночью российские Воздушно-космические силы на-
несли мощный удар по аэродрому в районе Староконстан-
тинова, расположенного в Хмельницкой области. Об этом 
сообщили в Минобороны РФ. Для проведения операции 
использовалось комбинированное вооружение: высоко-
точное оружие дальнего действия, запускаемое с воздуха, 
а также ударные беспилотники. В результате атаки все на-
меченные цели были успешно поражены, подчеркнули 
в Минобороны. Днем ранее ВКС РФ провели масштабную 
атаку на промышленные предприятия, расположенные 
в различных областях Украины.
■
Америка оценила мощность российского оружия
The Washington Post отметила, что баллистические ракеты 
РФ благодаря их высокой скорости, разрушительной 
мощи и трудностям в перехвате превратились в «один 
из наиболее действенных типов вооружения в российском 
арсенале». Согласно данным издания украинская система 
ПВО в последние дни не смогла остановить ни одной 
баллистической ракеты, выпущенной Россией.
Как пишут в СМИ, высокопоставленный источник 
в украинской разведке сообщил газете, что даже самые 
современные американские ракеты PAC-3, входящие 
в комплекс Patriot, оказались не в состоянии перехватить 
баллистическую ракету «Орешник». Он также подчеркнул 
значительную эффективность комплексов «Искандер».

НОВОСТИ  СПЕЦОПЕРАЦИИ Никакой наивности: геополитика отличается 
от игры в домино с соседом по даче
Встреча главы МИД Сергея 
Лаврова с представителями 
стран Евразии 29 мая станет 
площадкой для начала не-
простого диалога. Об этом 
вчера заявил председатель 
Комиссии Совета Федерации 
по защите государственного 
суверенитета и предотвра-
щению вмешательства 
во внутренние дела РФ, зам-
председателя Комитета Со-
вфеда по международным 
делам Андрей Климов. 

Построение отношений со 
странами Евразии — это не-
простая, но важная задача для 
современной геополитики.
— Самый большой материк 
заслуживает отдельной пло-
щадки, — рассказал Андрей 
Климов. — В Евразии сейчас 
много активных конфликтов, 
напряжения между государ-
ствами. В задачи слушаний 
входит не только обсуждение 
безопасности, но и сотрудни-

чества, потому что эти поня-
тия взаимосвязаны — без од-
ного не может быть другого. 
Отношения России со страна-
ми Запада находятся в неод-
нозначной ситуации. По сло-
вам Андрея Климова, с одной 
стороны, есть все основания 
полагать, что после прихода 
к власти президента Дональда 
Трампа между США и РФ бу-
дут налажены связи. Уже сей-
час между государствами есть 
результативное и конструк-
тивное общение.
— Не следует быть наивными: 
цель наших врагов — это рас-
кол внутри общества, внутри 
постсоветского пространства, 
а также в дипломатических 
отношениях между Россией 
и потенциальными союзника-
ми в Африке, Азии и Латин-
ской Америке, — отметил 
председатель комитета. — 
Подчеркну: геополитика от-
личается от игры в домино 
с соседом по даче. 

По словам Андрея Климова, 
совершенно непонятно, кто 
может легитимно представ-
лять Украину в переговорах, 
а власть Киева абсолютно не 
самостоятельна в своих реше-
ниях. Страна зависит от не-
скольких государств, которые 
пытаются добиться своих лич-
ных целей.
— Мы можем быть уверены 
в одном — у нас есть все все 
шансы не только победить 
в боевом плане, но и в после-
военном строительстве ново-
го мироустройства, — подчер-
кнул Андрей Климов.
По словам председателя ко-
митета, очень важно правиль-
но относиться к задачам спец-
операции, не воспринимать 
ее как исключительно поли-
тическую, ведь смысл борьбы 
стоит в денацификации и за-
щите русскоговорящего насе-
ления. 
АГАФИЯ БЕЛЯКОВА
a.belyakova@vm.ru

Операторы «Тора» почти не 
покидают свои машины. 
— Комплекс 2023 года, послед-
няя модификация. Машина 
все видит, все может. Нет для 
нее нерешаемых целей, — рас-
сказывает командир расчета. 
Он не повышает голос, не хва-
стается. Просто говорит о буд-
нях — таких, какими они ста-
ли за годы СВО.
За два месяца только их рас-
чет уничтожил более 15 бес-
пилотников различных ти-
пов — от разведывательных 
до ударных. Это и украинские 
разработки вроде «Фурии» 
и «Лелеки-100», и поставки 
с Запада: Bayraktar TB2, 
Punisher, PD-2.
Система работает в составе 
многоуровневой ПВО: дан-
ные о целях передаются с ра-
диолокационных станций 
и систем управления, обеспе-
чивая синхронизацию с дру-
гими средствами — от «Пан-
цирей» до средств радиоэлек-
тронной борьбы. Но именно 
«Тор» часто оказывается по-
следним рубежом перед ата-
кой по наземным подразделе-
ниям.
— У нас основная задача — 
прикрывать мотострелковое 
подразделение. Бывает, удар-
ный беспилотник идет прямо 
на нас. Сложно, но справляем-
ся, — рассказывает началь-
ник зенитно-ракетного ком-
плекса с позывным «Куба». — 
Вражеские дроны особенно 

активны в солнечную погоду. 
Их выпускают на разведку, 
а когда они подбираются бли-
же, запускают ударные моди-
фикации. Но наша техника 
всепогодная — и это ключе-
вое преимущество. Мы пора-

жали цели и под проливным 
дождем, и в густом тумане.
Работа на ЗРК — это не только 
техника и алгоритмы. Это 
ежедневное напряжение. 
Ошибка может стоить жизни 
не только самому расчету, но 
и прикрываемому батальону 
мотострелков. 
— Нельзя пропустить ни одну 
цель, — говорит командир. — 
Внимательность и ответ-
ственность — главное. Когда 
в небе появляется точка, ты 
должен за секунды понять, 
что это: птица, дрон, ракета. 
И если дрон — не ошибиться 
в траектории и скорости.
Многие бойцы здесь служат 
не первый год. Почти все — 
участники СВО с первых дней. 
Это бойцы с опытом, прошед-
шие боевое слаживание, пре-
красно знающие матчасть. 
Около ЗРК всегда чисто, все 
в порядке. Никакой суеты, да-
же когда сирена предупреж-

дает о цели. Все строго по про-
цедуре, почти хладнокровно. 
Почти — потому что внутри 
у каждого бьется сердце и все 
они знают цену секунде.
ЗРК «Тор-М2» оснащен соб-
ственной радиолокационной 
станцией (РЛС) кругового об-
зора и системой автоматиче-
ского сопровождения целей. 
Машина способна одновре-
менно отслеживать до 48 ми-
шеней и вести огонь по четы-
рем из них. Она мобильна, 
развертывается за считаные 
минуты и работает на марше.
В условиях современного кон-
фликта это дает огромное пре-
имущество: засады из «роев» 
БПЛА стали новой нормой. 
Противник все чаще исполь-
зует комбинированные ата-
ки — разведка, постановка 
помех и ударные БПЛА одно-
временно. Только такая систе-
ма, как «Тор», способна бы-
стро отреагировать, отбить 

атаку и при этом остаться не-
заметной для противника. Зе-
нитные ракеты комплекса 
могут уничтожать не только 
БПЛА, но и крылатые ракеты, 
корректируемые авиабомбы, 
вертолеты и самолеты. Это де-
лает «Тор» универсальным за-

щитником, особенно в усло-
виях насыщенной угрозами 
фронтовой линии.
— У нас есть работа, да опас-
ная, да тяжелая, но если не 
мы, кто тогда? — говорит опе-
ратор, утирая пот. 
И все же в этой кажущейся ру-
тине — настоящее мужество. 
Каждый сбитый беспилот-
ник — это спасенная живая 
сила, техника, склад, команд-
ный пункт. 
Иногда работа расчета идет 
сутками без перерыва. Быва-
ет, едва выключают зажига-
ние — новый налет. И снова 
включаются РЛС, готовятся 
к запуску ракеты, расчет за-
мирает в ожидании сигнала 
к пуску.
— Мы не считаем, сколько от-
работали. Просто делаем свое 
дело. Если кто-то там, в окопе, 
может спокойно спать, зна-
чит, мы не зря стоим здесь, — 
резюмирует командир.

Суровый северный бог стоит 
на страже российских позиций 

Бойцы 35-й армии группировки «Вос-
ток», работающие на запорожском 
направлении, стерегут наши рубежи 
с помощью одной из самых надеж-
ных систем ПВО — зенитно-ракетно-
го комплекса «Тор-М2».

Первая модификация ЗРК 
«Тор» была принята на во-
оружение в СССР в 1986 го-
ду. Главная единица ком-
плекса — боевая машина 
на гусеничном шасси, во-
оруженная 16 малогаба-
ритными зенитными раке-
тами 9М338. Летательные 
аппараты могут поражать-
ся на дальности до 16 ки-
лометров и на высоте 
до 10 километров.

КСТАТИ

От нашего 
специального 
корреспондента

МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

а

23 мая. Начальник зенитно-ракетного комплекса «Тор-М2» с позывным «Куба» почти что живет в своей боевой машине, ведь атака украинских беспилотников может 
начаться в любое время суток, а от скорости реагирования экипажа зависят жизни их товарищей на поле боя. ФОТО: МАРАТ ЧЕРНЫШОВ

Польские военные выдали себя, 
сами того не подозревая
На стороне ВСУ воюет много 
наемников. С ними сталки-
вался и участник спецопера-
ции, учитель немецкого язы-
ка Иван Иванович Кизнер 
(на фото). Он рассказал 
«ВМ», как слышал на линии 
фронта разговоры поляков 
и румын.

Иван Кизнер родился в городе 
Потсдаме в Германии и даже 
какое-то время жил в Польше. 
В 1992 году его семья пере-
ехала в Москву, где он после 
девятого класса поступил 
в лицей при Российском 
эконо мическом университете 
им. Г. В. Плеханова, там же по-
лучил высшее образование на 
общеэкономическом факуль-
тете. Прошел срочную службу 
в ВС РФ. После вернулся в род-
ную школу старшим вожатым 
и учителем ритмики. Прошел 
профессиональную перепод-
готовку на педагога-психоло-
га. А в 2022 году устроился 
педагогом-организатором, 
учителем немецкого языка 
и классным руководителем 
в московскую школу № 854. 
В сентябре, когда была объяв-
лена частичная мобилизация, 
Кизнер получил повестку 
и отправился на фронт. 
Сначала Иван служил навод-
чиком БТР в разведроте, а по-
том был переведен в раз-
ведчики-радиотелефонисты. 
На фронте ему дали позывной 
«Учитель». Сначала участво-
вал в боях на харьковском на-
правлении — Новоселовка, 
Куземовка, Табаевка, а позже 
на донецком направлении.
По словам Ивана, первое вре-
мя, нанося удары по позициям 
противника, наши ребята ча-
сто находили советские тан-
ки, с помощью которых новое 
правительство и уничтожало 
свой же народ. Но со време-
нем наши бойцы стали вычис-
лять боевые машины пехоты 
американского производства. 
Как оказалось, это были не 
единственные признаки при-
частности «иностранщины» 
к военному конфликту на 
Украине. 
— Как-то раз наши сослужив-
цы принесли трофейную ра-

диостанцию. Мы настроили 
ее и поймали линию, на кото-
рой переговаривались поля-
ки, позже даже румын удалось 
услышать, — говорит Иван. 
Иногда это были самые обыч-
ные разговоры о том, как они 
могли бы хорошо проводить 
сейчас время. Но чаще всего 
наемники обсуждали что-то 
полезное для российской раз-
ведроты. Иностранцы, сами 
того не ведая, раскрывали 
многие важные детали веде-
ния боя: куда они отправятся 
или наведут артиллерию.
Иван поделился и другими 
фронтовыми историями. На-
блюдая за противником, они 
с товарищами по оружию уви-
дели колонну из десяти грузо-
вых машин ВСУ, которые пе-
ревозили минометы и бое-
припасы ближе к нашим пози-
циям. Российские бойцы 
поняли, что у них недостаточ-
но сил остановить колонну, 
так как при себе были только 
снайперская винтовка и авто-
маты, поскольку работают 
под прикрытием. Разведчики 
запросили поддержку у артил-
лерии. Получив координаты, 
бойцы начали отрабатывать 
по противнику. Сработали 
метко. С первых выстрелов 
поразили несколько грузовых 
машин. Те начали подрывать-
ся от вторичной детонации 
боекомплекта, который пере-
возили ВСУ. Разведчикам да-
же не пришлось вступать 
в бой. 
А еще разведчики с помощью 
дронов выясняли, где распо-
ложился противник. Враже-
ские боевики часто занимали 
жилые дома, укрепляли зда-
ние, по сути, делали из него 
блиндаж.

— Внутри мы находили натов-
ское обмундирование, аптеч-
ки, западную еду, — говорит 
Иван Кизнер.
Конечно, в пучине военного 
конфликта есть место и для 
самого простого человеческо-
го милосердия. Так, до глуби-
ны души Ивана Кизнера тро-
нули судьбы детишек, расту-
щих под постоянными бом-
бежками. Многие из них 
остались без родителей — по-
гибли под обстрелами, а при-
сматривают за сиротами 
старшие в поселении, кто 
остался жив. 
— Мы вместе с боевыми това-
рищами ремонтировали дом 
для ребятишек и привозили 
им продукты — уже готовые 
горячие супчики, — говорит 
Иван Кизнер. 
За судьбу школьного учителя 
переживали не только родные, 
но и вся школа, создавая мощ-
ный тыл, который ведет к по-
беде. Первичная профсоюзная 
организация школы № 854 пе-
редавала гуманитарную по-
мощь: прицелы, коллиматоры, 
ночники, теплые вещи.
— Очень помогла поддержка 
родителей и учеников, пони-
мание, что молитва близ-
ких не утихает, — говорит 
учитель.
В ходе выполнения боевой за-
дачи — штурма лесопилки — 
Иван Кизнер получил серьез-
ное ранение. Он держал пози-
ции. В это время враг скинул 
с дрона гранату, и прямо под 
ноги «Учителя». Снаряд прак-
тически разорвался на воен-
ной каске. Иван получил тя-
желые осколочные ранения, 
множественные переломы, 
которые не позволяют про-
должить службу. 
Сейчас он вернулся в Москву, 
где проходит реабилитацию. 
В свободное время проводит 
уроки мужества для молоде-
жи. Прошел аттестацию на 
новую должность — школьно-
го директора. За мужество 
и отвагу, проявленные во вре-
мя боевых действий, Иван 
Кизнер был награжден меда-
лью Суворова.
АНАСТАСИЯ СОЛОНСКАЯ
a.solonskaya@vm.ru
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Ф орум объеди-
нил предпри-
нимателей, ИТ-
специалистов, 
маркетологов 

и инноваторов для обмена 
опытом в сфере цифровизации 
бизнеса. По словам организа-
торов, в этом году мероприя-
тие проходит во второй раз, но 

уже в экспериментальном фор-
мате «тихого форума». Участ-
ники могут свободно переме-
щаться по площадке, слушая 
выступления спикеров через 
наушники в специальном при-
ложении, где также доступны 
презентации проектов. 
Среди ярких примеров вне-
дрения технологий на форуме 
представлен робот, способ-
ный обучаться и адаптиро-
ваться к разным задачам, от 
обслуживания клиентов до 
работы в экстремальных усло-
виях. Именно такая умная ма-
шина по кличке Бобик и стала 
талисманом компании-орга-
низатора.
— Этого робота можно наде-
лить любыми функциями, ко-
торые вы захотите в него за-
программировать — и раз-
влекательными, и рабочими, 
а в специальных модификаци-
ях он может даже выполнять 
боевые задачи. Улучшенные 
модели прямо сейчас исполь-
зуются в зоне проведения 
СВО, — рассказал ивент-ме-
неджер компании-организа-
тора Никита Савельев. — Он 
умеет танцевать, общаться, 
петь, ходить на задних лапах 
и обучаться новым навыкам. 

Для компании он стал живым 
символом инноваций, при-
влекающим внимание на ме-
роприятиях и в соцсетях.
Другой пример успешного ис-
пользования современных 
технологий на благо развития 
бизнеса — платформа, исполь-
зующая искусственный интел-
лект для анализа локаций для 
нового бизнеса. 
— Наша платформа учитыва-
ет проходимость, конкурен-
цию, цены на аренду и другие 

факторы, помогая предпри-
нимателям принимать обо-
снованные решения, — объ-
яснил генеральный директор 
компании-разработчика Ан-
тон Бодров. — Мы собираем 
аналитические данные из де-
сятка источников и на карте 
визуализируем бизнес-потен-
циал выбранной точки. 
Отдельное внимание уделено, 
конечно же, VR-технологиям. 
Так, на форуме представлена 
одна из ведущих компаний — 
разработчиков приложений 
для виртуальной реальности. 
Среди их успешных проек-
тов — платформа «Перспекти-
ва», которая позволяет отра-
батывать профессиональные 
навыки в виртуальной сре-
де — от управления краном до 
работы сварщика или фель-
дшера. Такой подход особен-
но востребован в образова-
нии, поскольку снижает ри-
ски и затраты на подготовку 
специалистов.
— У нас также существуют 
проекты для обучения. Сегод-
ня мы предлагаем посетите-
лям очутиться в картине «Воз-
звание Минина» (к нижегород-
цам.  — «ВМ») Константина 
Маковского, погулять по яр-

марке, осмотреть Кремль, про-
никнуться атмосферой и бы-
том того времени, — подметил 
менеджер компании по разра-
ботке приложений для VR Вла-
димир Крылов. — Такой игро-
вой формат особенно популя-
рен среди молодежи, ведь он 
помогает им учиться. 
Помимо деловой программы 
на форуме работают интерак-
тивные зоны: VR-аттрак  ци-
оны, пространства для релак-
сации, стенды партнеров с де-
монстрацией новых техно-
логий. Участники могут 
про  тес  тировать решения, по-
общаться с экспертами и най-
ти вдохновение для проектов. 
МАДИНА ЛЬЯНОВА
m.lyanova@vm.ru

Цифровизация идет 
полным ходом

Вчера в столице 
прошел ежегод-
ный форум «Вре-
мя цифры», по-
священный пере-
довым технологи-
ям и цифровой 
трансформации. 
О том, как сто-
личный бизнес 
использует ин-
новационные 
разработки, 
узнала «ВМ».

26 мая. PR-менеджер компании — организатора форума «Время цифры» Диана Грабко с роботом-талисманом Бобиком. ФОТО: ПЕЛАГИЯ ЗАМЯТИНА

Технологии

Призвание — научный журналист: обозреватель 
«Вечерней Москвы» получил почетную награду

Культурный марафон объединит духовной 
нитью талантливых людей страны

Первую национальную премию имени Даниила 
Гранина получил писатель и поэт Максим Замшев 

Обозреватель «Вечерней 
Москвы» Сергей Леонидович 
Лесков (на фото) получил 
Первую премию 
Союза журнали-
стов в новой номи-
нации «За науч-
ную журналисти-
ку». Награду ему 
вручил председа-
тель союза Влади-
мир Соловьев.

Первая премия Союза журна-
листов вручается за многолет-
ний труд. За долгие годы вы-
пускник МФТИ Сергей Лесков 
опубликовал тысячи статей 
и снял десятки фильмов, по-
священных космонавтике. 
С этой темы начался его путь 
в большую журналистику — 

тогда он взял интервью у пер-
вого человека, побывавшего 
в открытом космосе, Алексея 

Леонова. 
— Наука — это раз-
говор с Творцом 
и поиск истины. 
Человечество стре-
мится к знаниям, 
и журналисты этой 
темы работают 
в рамках этого ве-
ликого стремле-

ния, — подчеркнул Сергей Ле-
онидович.
Обозреватель отметил, что 
история отечественной науч-
ной журналистики полна яр-
ких имен, среди которых 
Ярослав Голованов, Владимир 
Губарев и Василий Песков. 
Как правило, этой сложней-

шей темой занимаются люди, 
имеющие профессиональное 
образование и, как пошутил 
лауреат, «должны отличать 
синус от косинуса» и быть лю-
бознательными.
— Здоровое честолюбие свой-
ственно каждому, но я отдаю 
себе отчет, что эта награда не 
только мне, но и изданиям, 
в которых я публиковался, — 
сказал Сергей Лесков. — Наш 
труд коллективный, и потому 
свою премию я делю и с кол-
лективом «Вечерней Москвы», 
ведь и главный редактор, 
и корректор, и фотограф уча-
ствуют в создании материа-
лов, а потому и признание 
у нас тоже должно быть общее! 
 АЛЕКСАНДРА ЕРОШЕНКО
 a.eroshenko@vm.ru

Вчера в Центральном офи-
церском клубе Воздушно-
космических сил (ВКС) РФ, 
который расположен в сто-
лице, прошла торжественная 
церемония открытия куль-
турного марафона «Единая 
Россия».

Организовал мероприятие 
Центральный офицерский 
клуб Воздушно-космических 
сил Министерства обороны 
РФ. В ближайшее время куль-
турный марафон пройдет по 
всей России, в том числе и го-
родах Подмосковья — Крас-
нознаменске, Кубинке и Но-
гинске. В домах культуры, во-
йсковых частях и госпиталях 
пройдут концерты, выставки 
и мастер-классы. На сцене вы-
ступят исполнители патрио-
тических песен, обществен-

ные деятели, а также ветера-
ны военной службы и боевых 
действий.
Перед концертом, который со-
стоялся в столице, зрители 
увидели выставку фотогра-
фий ветеранов СВО. Фотограф 
Центрального офицерского 
клуба Воздушно-космических 
сил Ольга Шацкая выезжала 
в зону боевых действий, чтобы 
запечатлеть настоящую обста-
новку. На одном из фото, на-
пример, изображены воен-
ные, разгружающие хлеб, ко-
торый им доставили. На дру-
гом — боец обнимает собаку. 
— Благодаря фотовыставке 
посетители могут прочув-
ствовать, как люди живут 
в непростых условиях. Лица 
военных ярко передают эмо-
ции, — рассказал пресс-
секретарь Центрального офи-

церского клуба ВКС Влад Че-
хов. — У проекта пока не опре-
делены сроки проведения. 
При этом каждый год посвя-
щен какому-то событию. 
В 2025-м — это 10-летие соз-
дания Воздушно-космических 
сил РФ. 
Открывала концерт фронто-
вая творческая бригада «Ру-
биновая звезда», которая 
представляет Ансамбль песни 
и пляски Южного военного 
округа. С первых дней СВО 
коллектив проводил высту-
пления в поддержку ВС РФ. 
Посетители мероприятия так-
же могли написать письма 
бойцам, принять участие 
в плетении маскировочных 
сетей, а дети — смастерить 
милые поделки.
ТАИСИЯ КЛОЧКОВА
t.klochkova@vmdaily.ru

В минувшие выходные 
в Санкт-Петербурге состоя-
лось вручение премии, нося-
щей имя нашего великого 
современника: писателя 
Даниила Гранина не стало 
летом 2017 года. 

Имя Даниила Гранина для 
многих давно ассоциируется 
как с качественной литерату-
рой, так и с особыми человече-
скими качествами — нрав-
ственностью, принципиаль-
ностью и верностью избран-
ным идеалам, чем всегда 
отличался писатель. Лауреата-
ми премии, носящей имя Да-
ниила Александровича, стали 
те авторы, чьи произведения 
продолжают традиции рус-
ской литературы. Номинаций 
у премии немало, но в глав-

ной — «Большая проза» — луч-
шим был признан главный ре-
дактор «Литературной газе-
ты» писатель и поэт Максим 
Замшев (на фото). Высокой 
оценки удостоен его роман 
«Вольнодумцы»: «смелое про-
изведение о свободе мысли 
и духовном выборе в перелом-
ные моменты истории».

С «Литературной газетой» 
и Максимом Адольфовичем 
«Вечернюю Москву» давно 
связывают добрые отноше-
ния, и мы, конечно, поспеши-
ли поздравить нашего друга 
и коллегу с победой. 
— Спасибо, для меня была 
большая честь оказаться в од-
ном списке с такими больши-
ми писателями, как Василий 
Аксенов из Петербурга, вою-
ющий писатель Дмитрий Фи-
липпов, — сказал Максим. — 
И, конечно, очень почетно та-
ким образом хотя бы на одну 
маленькую ступенечку при-
близиться к величию Грани-
на. Пока Россия ориентирует-
ся на его наследие и заветы, 
она будет победителем!
ОЛЬГА НИКИТСКАЯ
edit@vm.ru

проектов, задей-
ствующих цифро-
вые технологии, 
представили 
на форуме.
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ЦИФРА

МАРИЯ САКОВИЧ
ПРОГРАММНЫЙ ДИРЕКТОР КОМПАНИИ
ОРГАНИЗАТОРА ВРЕМЯ ЦИФРЫ

На форуме собралось более 
300 участников, 40 профессио-
нальных спикеров. В програм-
ме четыре сессии по ключе-
вым направлениям с презен-
тацией инновационных про-
ектов, лучшие из которых 
отберут для реализации.

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Приглушенные тона, 
меньше открытого тела 

Падре любят рясы 
с цветной подкладкой Ваххабит носит 

бороду, бреется наголо
Мигранты, если нужно, 
и шорты наденут

Юбка вместо трико — это тренировка души

У представителей разных конфессий, 
как ни странно, сходные требования 
к одежде. Прежде всего это приглу-
шенные тона и максимально закрытое 
тело. Ведь религия — это про дух. А те-
ло может ввести в искушение и увести 
с пути праведного. У буддистов, с на-
шей точки зрения, одежда яркая. Но 
оранжевый цвет в одежде буддийских 
монахов символизирует 
отречение от порочных ка-
честв: страсти, желания, 
гнева, зависти, злости. Вы-
бор цвета, как считается, 
обусловлен исторически 
и географически: изна-
чально одежда была такого 
цвета, какой мог придать 
ей недорогой органиче-
ский краситель, продаю-
щийся в лавке в непосред-
ственной близости от хра-
ма. В зависимости от мест-
ности цвет менялся, 
а впоследствии закрепился 
за каждой территорией, монастырем 
или целой школой буддизма. Поэтому 
одежда разных буддийских монахов 
немного по окраске отличается. Кста-
ти, о цветах. В христианстве цвет 
одежды зависит от церковного кален-
даря. Белый, например, символизиру-
ет божественный свет, чистоту и непо-
рочность. Он используется в церков-
ном облачении в дни, прославляющие 
явление миру Господа: Рождество 
Христово, Богоявление, Вознесение. 
Красный, в свою очередь, символизи-
рует пламенную Божественную лю-
бовь и одновременно является цветом 

крови. Он применяется в дни памяти 
святых мучеников, пострадавших за 
веру Христову. Черный ассоциируется 
с покаянием и смирением, использу-
ется в обычные дни Великого поста. 
Одежду черного цвета как символ от-
речения от мирской суеты носят мона-
хи. Обычным же верующим, как счи-
тается, можно носить одежду любого 

неяркого цвета. Что каса-
ется ислама, то здесь свя-
щенный цвет — зеленый. 
Он ассоциируется с раем. 
Белый, как считается, вы-
ражает чистоту и духов-
ность, символ святости 
и достоинства. Черный 
цвет в исламе имеет пози-
тивное значение и никак 
не связан с трауром. Это, 
между прочим, один из 
цветов мусульманских 
флагов. Желтый в исламе 
считается символом богат-
ства и роскоши, больших 

социальных достижений. Однако этот 
цвет — «женский», носить его мужчи-
нам считается постыдным. При этом 
надо понять, что «религиозная» мо-
да — это еще и о практичности. Поче-
му арабы ходят в белой просторной 
одежде? А чтобы не перегреваться на 
солнце. Почему голова у мужчин по-
крыта тюбетейкой, тюрбаном или ку-
фией, как у арабских шейхов? Потому 
что это еще и практично: предохраня-
ет от солнечного удара. Мода и здра-
вый смысл идут рука об руку, иначе бы 
традиция так или иначе одеваться не 
сохранялась долгие века.

Религиозная мода, вне сомнения, су-
ществует. Причем сразу в трех измере-
ниях. Первое — как одеваются прихо-
жане. Тут, конечно, велико влияние 
светской моды. Но в любом случае 
мужская одежда должна подчерки-
вать благочестие, а женская — благо-
честие и целомудренность. Конечно, 
она должна быть максимально закры-
той. Но, например, жен-
ский головной убор у пра-
вославных может меняться 
от обычной косынки до 
платка, больше похожего 
на хиджаб, т.е. закрываю-
щего всю голову. Второе из-
мерение моды — как одева-
ются священники. В хри-
стианстве главные «модни-
ки» — католики. Многие, 
например, любят рясы 
с цветной подкладкой: ча-
сто самых ярких цветов. 
В Риме, кстати, есть специ-
альный магазин для свя-
щенников, где одевается духовенство. 
И наши батюшки, кстати, раньше то-
же делали там покупки. Хотя, вообще-
то, у нас тоже есть подобный магазин. 
Там обычно широкий выбор ряс, при-
чем есть как, условно, массмаркет, так 
и ручной пошив, хендмейд. Раньше, 
кстати, многие предпочитали облаче-
ние греческого стиля, потом более за-
падное. Сейчас опять чаще носят гре-
ческое. Если посмотреть на нашего 

патриарха Кирилла, то можно уви-
деть, что его рясы вышиты вручную 
и там присутствуют мотивы то древне-
русской живописи, то античности — 
времен раннего христианства. Есть 
своя мода и у протестантских священ-
ников. Они, например, любят в по-
вседневной жизни носить черные ру-
башки с белым воротничком — чтобы 

сразу было видно: идет свя-
щенник. Третье измерение 
религиозной моды — архи-
тектурное. Здесь главные 
«модники» тоже католики. 
В Бразилии и Аргентине, 
например, они строят зда-
ния из стекла и бетона. На-
стоящий модерн, такая 
мощная современность. 
Здания бывают настолько 
ультрамодные, что порой 
и не сразу поймешь, что это 
костел. А вот, например, 
российские протестан-
ты — баптисты и пятиде-

сятники — иногда возводят свои хра-
мы в виде православных церквей: 
с «луковичками». Все-таки византий-
ская архитектурная традиция у нас 
в России прижилась крепко, поэтому 
протестанты вынуждены с нею счи-
таться. Уж если храм, то с «лукович-
кой», а то не всегда понятно, что это за 
здание. Так что религиозная мода 
есть, и она влияет на многие сферы 
жизни.

Почему в Средней Азии мужчинам не 
разрешают носить бороду? Потому 
что с бородами там ходят ваххаби-
ты — приверженцы радикального ис-
лама. И у ваххабитов такой же строгий 
дресс-код, как у наших скинхедов. Так, 
«настоящий» скинхед обязательно на-
денет короткую черную куртку без ка-
пюшона — в ней удобнее драться, за 
капюшон не схватят, брюки в стиле 
милитари или джинсы. И, конечно, тя-
желые черные ботинки. 
Желательно бренда «Док-
тор Мартенс» — так в этой 
среде принято. А как вахха-
бит выглядит? У него боро-
да и наголо выбритая голо-
ва. Он коротко, выше щи-
колотки, подворачивает 
брюки. Он часто носит па-
кистанского покроя руба-
ху. Это так называемая 
кýрта — с ударением на 
первом слоге. По сути — 
свободная рубашка, дохо-
дящая до колен, которую 
носят как мужчины, так 
и женщины. Если вы в России увидите 
кого-то в такой рубахе, то с высокой 
долей вероятности он исповедует вах-
хабизм. Есть мода для приверженцев 
ваххабизма и среди женщин. Если 
женщина в Узбекистане носит никаб 
или паранджу, то она почти наверняка 
«из этих». Подхóдите к женщине и ви-
дите только ярко накрашенные гла-
за — это жрица любви с вероятностью 
100 процентов. При этом она одновре-
менно может быть и ваххабитом — 
это у них запросто. Кстати, женскую 
одежду никаб нередко используют 
и мужчины-ваххабиты. С его помо-
щью очень удобно транспортировать 
взрывчатку и наркотики. А еще — по-
падать на место совершения теракта, 
потому что тебя принимают за жен-
щину. Так, например, террористы из 
сомалийской организации «Аш-
Шабааб» (террористическая органи-

зация, запрещенная в РФ. — «ВМ») все 
чаще используют традиционные ис-
ламские женские одеяния для того, 
чтобы скрыться от правоохранитель-
ных органов. Полицейские в Сомали 
изымают сотни никабов, под которы-
ми скрывались боевики. Для этого им 
приходится прямо на улицах останав-
ливать женщин в закрытой одежде 
и проверять, кто под ней скрывается. 
Вот так: мода тесно переплетена еще 

и с терроризмом. Кстати, 
мода у ваххабитов — это не 
только манера одеваться, 
но и весьма четкий маркер 
«свой–чужой». Ваххабит, 
например, никогда не на-
денет на голову бархатную 
шапочку — синюю, зеле-
ную или коричневую. По-
чему? Потому что такую 
шапочку носят обычные 
мусульмане, скажем, на Се-
верном Кавказе, которые 
ваххабизм не поддержива-
ют. Стало быть, они для 
ваххабитов — враги. Одеж-

да врага — не подходит. Так что рели-
гиозная мода — еще и своего рода ору-
жие в религиозной борьбе.

Да, религиозная мода существует. 
Но она носит сугубо прикладной ха-
рактер. Та или иная одежда, подчерки-
вающая твою конфессиональную при-
надлежность, — это маркер, обозна-
чающий, что ты находишься в той или 
иной социальной группе. 
Но принадлежность к груп-
пе подчеркивается лишь 
в том случае, если это вы-
годно, если дает социаль-
ные преференции! Про-
стой пример: рынок до-
ставки. На нем работают 
и россияне, и мигранты. 
Рынок — очень богатый: 
курьер может получать 
больше преподавателя ву-
за. И если твой непосред-
ственный начальник —
мигрант, то потенциаль-
ный соискатель будет под-
черкивать, что он тоже мигрант. Если 
начальник — правоверный, то и соис-
катель наверняка об этом вспомнит. 
Даже может спросить, положен ли ему 
перерыв на намаз. И у православных 
то же самое. Взять, например, одного 
из производителей молока. Он ввел на 
своих предприятиях православный 
дресс-код. Не хочешь одеваться как 
надо — работы не получишь. А в даль-
нем Подмосковье с работой — боль-
шие проблемы: в Москву-то не наез-
дишься! Пришлось одеваться, потому 
что это приносило прямую выгоду. 
Верно и обратное. Если, например, 
в Москве начнут гонять мигрантов, 
они быстро переоденутся в шорты, 
чтобы сойти за местных. И забудут, 
что никакая религиозная традиция та-
кую одежду не одобряет. В целом же 
в России религиозная мода «просыпа-
ется» обычно лишь по праздникам. 
Женщины, например, на Рождество, 
Пасху или Троицу надевают в церковь 

платки и длинные юбки, а мужчины 
снимают головные уборы. На этом по-
нятие «религиозной моды» для жите-
лей нашей страны и заканчивается. 
В России трудно представить челове-
ка, который бы вышел на улицу с изо-

бражением лика Христа на 
футболке или Богоматери 
на куртке, с цитатами из 
Библии на кепке или распя-
тием в виде сережек. Или 
в одежды, чей силуэт напо-
минает облачение священ-
ника или рясу монаха. Од-
нако на католическом За-
паде изображение сакраль-
ных символов и предметов 
культа на одежде не ред-
кость. Например, Коко Ша-
нель еще в начале XX века 
предлагала модницам чер-
ные платья и белые ворот-

нички, как у монахинь. В фурнитуре 
и бижутерии она использовала визан-
тийские мотивы и «церковные» драго-
ценности. В России же диалог религии 
и моды не сложился. А уж после появ-
ления статьи «об оскорблении чувств 
верующих» его обрубило на корню. 
Возможно, и к лучшему.

В России религиозная мода 
тесно связана с традицион-
ной православной культу-
рой. Иными словами, есть 
не мода, а скорее традиция 
одеваться. И эта традиция 
подразумевает бережное от-
ношение к сохранению 
нравственной чистоты. Со-
гласитесь, на женщину в ми-
ни-юбке обычно смотрят ко-
со — неважно, в церковь она 
пришла или едет в метро. 
Мужчина в шортах и майке 
без рукавов, если он не на 
пляже и не дома, тоже вызывает вопро-
сы. Казалось бы — ну что тут такого: 
жарко, человек разделся и ходит в том, 
в чем ему удобнее. Но у большинства 
людей, которые его видят, все равно 
возникает чувство мимолетного душев-

ного дискомфорта. Почему? 
А потому что в него «зашита» 
культура его предков, носи-
телей традиции! Да, жизнь 
развивается, а с нею разви-
вается и мода. Вот, напри-
мер, женщина идет в поход. 
Трико, спортивные брюки, 
наверное, удобнее. Но мож-
но надеть и длинную юбку. 
Да, это менее удобно. Но сле-
дование традиции вопреки 
физическому комфорту — 
это форма тренировки духа. 
Такая же, как пост. Совер-

шенство духа, как и совершенство тела, 
требует постоянных усилий. Невозмож-
но выйти на беговую дорожку и пробе-
жать стометровку за десять секунд, если 
ты не тренировался каждый день. Не-
возможно стать человеком духовно раз-

витым, если не прилагал к этому ника-
ких усилий. 
Следование традиции в одежде — это 
усилие. Но прилагать его или нет — это 
ваш выбор. Бог создал человека свобод-
ным в его выборе. А вот при посещении 
храма этикет соблюдать необходимо. 
Так, мужчины заходят в храм без голов-
ного убора, а вот женщины обязательно 
покрывают голову. Вместо платка можно 
использовать шарфик, который позволя-
ет аккуратно покрыть большую часть го-
ловы. Женщинам рекомендуется наде-
вать юбки или платья длиной ниже коле-
на. Платье желательно из плотной ткани, 
не просвечивающее, без декольте и вы-
резов на спине. Возбраняются босонож-
ки, шлепки. Даже летом для посещения 
церкви стоит подобрать обувь с закрыты-
ми пальцами. Макияж должен быть уме-
ренным. Губы лучше не красить. 

Девушки в хиджабах с ребенком переходят дорогу в столице. Образцы религиозной моды мы можем встретить все чаще. Как правило, их являют окружающим представители 
ислама — самой молодой и быстро набирающей паству мировой конфессии. Фото 2024 года

Василий
Не могу согласиться. Вряд ли 
почти голые индийские йоги ме-

нее духовны, чем полностью одетые 
русские прихожане. Не в одежде дело. 
Иисус, сын Божий, тоже не в брюках 
ходил. И апостолы никакого дресс-
кода не соблюдали: ходили в том же, 
в чем и все остальные люди. Дело в ду-
ховном начале человека.

Вероника Трегубова
В каждом храме, мне кажется, 
должны быть платки для женщин. 

Потому что иногда возникает желание 
свечку поставить, а с непокрытой голо-
вой и зайти нельзя. Это неправильно. 

Комментарии

Михаил
Религиозные традиции часто об-
условлены здравым смыслом. 

Ислам, например, появился в очень 
жарком климате, где пить алкоголь — 
просто опасно: на жаре пьяным быстро 
погибнешь. А свинина быстро портит-
ся, поэтому ею можно отравиться. 
Так и появились запреты на алкоголь 
и свинину. И с одеждой так же: белая, 
просторная и полностью закрывающая 
тело, она лучше всего предохраняет 
от ожогов солнца. Дело не в моде, 
а в здравом смысле. 

Марина Игоревна
Буддийские монахи красили пла-
щи в оранжевый цвет, потому что 

оранжевый краситель был самым де-
шевым. А монахи были бедными. 
Вот и вся символика цвета! 

Сергей Гладилин
Мне кажется, религия — это про 
какие-то духовные вещи. А мо-

да — это что-то от обезьян, когда все 
друг за другом повторяют. Религиоз-
ная мода — это оксюморон, полная 
бессмыслица. 

Комментарии

Валентина
Насколько я помню из истории, 
одежда католических священни-

ков копировала одежду богатых граж-
дан Рима. А богатые граждане стара-
лись одеться модно. Так что все логич-
но: католическая мода существует!

Евгений Викторович
Мне кажется диким, когда жен-
щины или мужчины начинают де-

монстрировать всему миру свой на-
тельный крестик. Вряд ли это про веру, 

скорее, хотят ювелирным украшением 
похвастаться. И выглядят, кстати, до-
вольно глупо: особенно когда крест 
поверх одежды.

Елена Вавилова
По-настоящему воцерковленных 
людей, мне кажется, в России 

очень мало. В основном мы «веруем» 
по праздникам. И религиозная мо-
да — понятие очень условное: она то-
же только по праздникам и проявляет-
ся. И то далеко не у всех прихожан.

Комментарии Тимур
Даже в Дагестане, одном из са-
мых мусульманских регионов 

России, имамы запретили носить ни-
кабы. Потому что никабы используют-
ся террористами. И это правильно: тер-
рористы мусульман тоже вовсю взры-
вают и убивают.

Сергей Тепляков
В Москве «исламский» стиль 
одежды сейчас входит в моду. 

Особенно у девушек. Кстати, вполне 
симпатично выглядят, не вижу ничего 
плохого. 

Комментарии
Валерия

Кстати, куда из Москвы делись 
кришнаиты? Ходили по центру, 

пели, плясали. Мне, конечно, и в голо-
ву не приходило к ним присоединить-
ся, но они прикольные, всех радовали. 

Олег Манохин
Мода должна быть не религиоз-
ной, а светской. Не нужно подчер-

кивать свою конфессиональную при-
надлежность, это разобщает.

Комментарии

Редактор страницы КСЕНИЯ ЕФИМКОВА edit@vm.ru

Стильно, модно, духовно
Президент Киргизии Садыр Жапаров подписал закон, запрещающий ношение в общественных местах религиозной одежды, 

закрывающей лицо. В странах Средней Азии мужчинам запрещено носить бороды — они считаются признаком радикальных исламистов. 
Как сочетаются религиозные традиции и современный образ жизни, «ВМ» спросила у экспертов.
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тому что, по данным статистики, среди всего 
населения Штатов чернокожих только 13 про-
центов. 
Но то, что большинство заключенных из них, — 
вполне объяснимо: когда в 1861 году у нас 
в стране отменили крепостное право, в 1862 го-
ду американцы внесли соответствующую по-
правку в Конституцию, которая отменяла раб-
ство. Но параллельно с этим прошел закон, ко-
торый обязывает отправлять в тюрьмы за бро-
дяжничество. Таким образом и получилось, что 
в поправке прописали, что рабство запрещено 
везде, кроме тюрем, а закон позволил вчераш-
них рабов уже в статусе заключенных отпра-
вить на те же самые плантации. Оттуда и корни 
того, что происходит уже в наше время.
Большинство русских знают о США из голливуд-
ских фильмов, а как на самом деле выглядит 
Америка? Какие ключевые отличия реальности 
от экранного образа?
Я думаю, каждому человеку стоит составить 
картину самостоятельно, ознакомившись с раз-
ными источниками информации, и уже потом 
сделать выводы.
Голливудская «мягкая сила» — оружие Амери-
ки, вместе и с масштабной активной пропаган-
дой, создающей негативный образ нашей стра-

ны. Как мы противодействуем этому? Ведем ли 
мы «контрпропаганду» за рубежом, показывая 
настоящую Россию?
Наша сила в правде. История все расставит по 
своим местам, и нам нужно отстаивать, защи-
щать нашу правду. Это не контрпропаганда или 
не пропаганда, а закрепление истины в пони-
мании. Как говорил Воланд в романе Михаила 
Булгакова «Мастер и Маргарита» — «Свежесть 
бывает только одна — первая, она же и послед-
няя. А если осетрина второй свежести, то это 
означает, что она тухлая!» Так и истина — она 
существует только одна.
Если с элитами, транслирующими политические 
идеи, все понятно, то как рядовые американцы 
относятся к русским? Кто мы для них? 
Они относятся очень по-разному. В 2014 году, 
когда я только приехала учиться в Штаты, слы-
шала мнение, мол, Путин — красавчик, Оба-
ма — тряпка, а русские пусть и суровые, но 
классные ребята. Потом те, кто к России отно-
сился нормально, начали все больше затихать, 
потому что начался период активности демо-
кратов. После вспыхнул большой скандал 
Russiangate (обвинение России в том, что она 
вмешалась в  выборы в  США с  целью нанести 
ущерб кампании Хиллари Клинтон, способ-
ствовать победе Дональда Трампа и спровоци-
ровать политический и  социальный раскол 
в американском обществе. — «ВМ»), и даже те, 
кто был за нас, «переобувались в воздухе». 
На это было очень неприятно смотреть, но тут 
уж бог им судья. Остались, конечно, те, кто вы-
ступал против русофобии, и сегодня продолжа-
ет — это достойные люди, верные правде и сво-
им убеждениям, а не нам.
В соответствии с указом президента «Об оказа-
нии гуманитарной поддержки лицам, разделяю-
щим традиционные российские духовно-нрав-
ственные ценности» под вашим руководством 
свою деятельность осуществляет некоммерче-
ская организация «Добро пожаловать в Россию». 
Почему эта работа актуальна и почему мы заинте-
ресованы в мигрантах из недружественных 
стран? 
На самом деле мы не заинтересованы, но Рос-
сия сейчас стала Ноевым ковчегом. Массовые 
переезды начались несколько лет назад, еще до 
принятия указа президента. Документ только 
устранил дополнительные препоны. Так Россия 

повлияла на формирование такого явления, 
как «духовно-нравственная миграция», и это 
беспрецедентная история.
Мы никого не заманиваем, не платим никаких 
дотаций и пособий, не ведем агитационной 
пропаганды под лозунгом «Приезжайте жить 
в Россию!» Но люди сами стремятся переехать, 
потому что наша страна сейчас стала един-
ственным оплотом христианских традицион-
ных ценностей, государством, куда можно при-
ехать и понимать, что дети пойдут в нормаль-
ную школу, где мальчик останется мальчиком, 
а девочка — девочкой.
Почему иностранцы хотят переезжать в Россию? 
Главная причина в том, что они не поддержива-
ют неолиберальную ЛГБТ-повестку *. Семьи 

срываются с мест, бросают устроенную жизнь, 
продают недвижимость, покупают дома здесь, 
учат русский язык, потому что осознают, что 
в противном случае они просто потеряют своих 
детей. Закон о ювенальной юстиции на Западе 
очень жесткий сегодня. Если ваш ребенок не 
будет готов играть в перемену пола в детском 
садике, то его просто заберет служба опеки 
и отдаст в бездетную семью. Я думаю, не надо 
объяснять, какие именно бездетные семьи име-
ются в виду в данном случае...
Легко ли иностранцам адаптироваться у нас? 
В чем принципиально отличается менталитет 
и к чему важно подготовить?
Они не формируют диаспор и стремятся к соци-
альной интеграции в российском обществе. 
Разумеется, бывают сложности с языковым ба-
рьером, но, как правило, за два-три года даже 
те, кому непросто учить иностранный язык, 
осваиваются и уже могут общаться на бытовом 
уровне и сдать экзамен на получение серти-
фиката.
В связи с переговорами, как вы думаете, есть ли 
шанс, что отношения между Россией и США нала-
дятся, или мы всегда будем врагами, хотя похо-
жи по менталитету? 
Я, честно говоря, склоняюсь ко второму вари-
анту, но с небольшой поправкой — не врагами, 
а соперниками. Именно потому, что мы похожи 
по менталитету. И Россия, и США — мировые 
державы, претендующие на миссианскую 
идею. Но мы защищаем традиционное обще-
ство, которое ставит своими приоритетами та-
кие ценности, как Бог, семья и Отечество, 
а Америка в этом плане абсолютно индивидуа-
листическое государство, уверенное в том, что 
все должно измеряться потребностями и хотел-
ками индивида. Здесь нет почвы для философ-
ской договоренности и сближения, но сосуще-
ствовать мы можем и должны.

В 
2018 году история Марии 
Бутиной всколыхнула 
общественность — рос-
сиянка оказалась в тюрь-
ме в США. Ей были предъ-
явлены обвинения в том, 
что она была иностран-
ным агентом влияния 
и лоббировала интересы 

России. Дело стало резонансным, и за нашу со-
отечественницу вступились президент России 
Владимир Путин и министр иностранных дел 
Сергей Лавров. 26 апреля 2019 года она была 
приговорена к 18 месяцам лишения свободы. 
В октябре 2019 года Мария Бутина была депор-
тирована в Россию с пожизненным запретом 
въезда в США...
После возвращения Мария Валерьевна вошла 
в экспертный совет при уполномоченном по 
правам человека в РФ и стала членом Обще-
ственной палаты РФ VII созыва. Свой опыт она 
описала в книге «Тюремный дневник» — по ее 
воспоминаниям ставились спектакли, а сейчас 
на онлайн-платформах вышел сериал. 
Мы поговорили с Марией Бутиной о ее участии 
в подготовке картины, о том, что помогло ей 
выстоять и не потерять надежду в заключении, 
и об общественных организациях под ее руко-
водством, которые объединяют иностранцев, 
разделяющих ценности Русского мира.
Мария Валерьевна, сейчас на стриминговом сер-
висе выходят эпизоды сериала по вашей книге. 
Участвовали ли вы в создании этой работы 
или доверились съемочной группе? 
Да, я принимала участие в создании этого мно-
госерийного фильма. Не только потому, что сю-
жет основан на моей книге, но я была привлече-
на в качестве продюсера проекта. Сценарий — 
авторская работа Игоря Копылова, но я отвеча-
ла на его вопросы, возникавшие по ходу 
написания, и консультировала съемочную 
группу. Основной моей задачей было «вспом-
нить все» и рассказать максимально подробно, 
как все выглядело, для того чтобы художники 
разработали декорации. Трудность состояла 
в том, что, к сожалению для нас, американцы 
скрывают все, что связано с их тюремной систе-
мой, и поэтому восстанавливать картину при-
шлось по крупицам, составлять из моих воспо-
минаний и свидетельств других заключенных, 
отбывавших срок в тюрьмах США. 

Для динамичного развития событий в кино порой 
приходится жертвовать достоверностью, прав-
дой. Насколько в сериале изменена история, 
описанная в книге? 
Мы меняли имена прототипов, реальных лю-
дей, но история тем не менее правдива на 
98 процентов. Возможно, у зрителей порой бу-
дут возникать мысли: «Ой, ну такого не может 
быть!» Но я прошу помнить, что Господь — уди-
вительный творец, и тот путь, который, как ду-
мают некоторые, создает судьба (а я все же счи-
таю, что Бог), совершенно уникален, и даже 
самый изощренный человеческий ум не смо-
жет такое придумать. 
Я видела спектакль, поставленный по книге. 
На сцене допустима условность, а вот в кино нуж-
но больше подробностей. Как удалось воссоздать 
атмосферу американской тюрьмы? Фотогра-
фий, съемок ведь не так много в публичном про-
странстве…
В кино, разумеется, намного больше деталей. 
Это было очень непросто — многие вещи при-
ходилось разыскивать на барахолках, заказы-
вать на сайтах... Я имею в виду предметы аме-
риканского быта. Вы правы, изображений не 
так много. Мне пришлось поднять все архивы 
своих знакомых и друзей, которые нам помога-
ли в том, чтобы Америка в сериале была досто-
верной. Но все равно у нас получилась на экра-
не слишком «чистая» страна, по отзывам аме-
риканцев, которые живут в России и смотрят 
картину.
Мне запомнился очень трогательный момент, 
как в карцере вы попросили принести «Евгения 
Онегина» Пушкина. Почему именно это произве-
дение?
С Пушкиным на самом деле все очень просто. 
Когда я была маленькая, подхватила воспале-
ние легких. Меня отправили к бабушке в дерев-
ню, и мы с ней учили его стихи наизусть. Она не 
заставляла меня это делать, мне самой очень 
нравилась его поэзия. «Онегина» я тоже учила 
наизусть, и, знаете, это спасло мне жизнь. Его 
можно воспроизводить наедине с собой по ро-
лям, переживая совершенно разные эмоции. 
Охране и надзирателям казалось, что это сумас-
шествие, а мне было важно, что я произношу 
красивые русские строки.
Есть мнение или стереотип, что 90 процентов за-
ключенных в американских тюрьмах — цветное 
население. Так ли это на самом деле, или такое 
мнение — стереотип, основанный на недостовер-
ных источниках? 
Действительно, большая часть заключенных — 
чернокожие или латиносы. Это интересно, по-

На онлайн-платформах выходит сериал «Тюремный дневник», основанный на книге депутата Государственной думы Федерального Собрания Марии Бутиной. Будучи 
студенткой американского вуза, Мария была арестована по подозрению в работе на российское правительство и продвижении интересов Москвы. Сейчас одно 

из основных направлений деятельности депутата — помощь иностранцам, которые разделяют ценности Русского мира, и защита прав соотечественников за рубежом. 

Депутат Государственной думы Мария Бутина: Наша страна стала Ноевым ковчегом

Сила правды

АЛЕКСАНДРА 
ЕРОШЕНКО 
Обозреватель

*  Международное движение ЛГБТ признано экстремист-
ским и запрещено в России.

Российские граждане, оказавшиеся за границей в труд-
ной ситуации, могут обращаться за помощью в дипло-
матические представительства и консульские учрежде-
ния Российской Федерации. Для экстренных ситуаций 
также существует круглосуточный ситуационно-кризис-
ный центр Министерства иностранных дел России. Кро-
ме того, можно обращаться в страховые компании, если 
у вас есть туристическая страховка, или в организации, 
оказывающие помощь туристам. Наиболее распростра-
ненными поводами для обращения временно пребыва-
ющих за рубежом граждан в российские консульские 
учреждения являются утрата документов, задержание 
местными правоохранительными органами, в том числе 
при нарушениях миграционного режима государства 
пребывания, дорожно-транспортные происшествия, 
а также необходимость в медицинской эвакуации.

КСТАТИ

Россия дала 
начало духовно-
нравственной 
миграции — 
новому явлению 
в современном мире 

Член комитета Госдумы РФ по международным делам Мария Бутина на презентации своей книги «Тюремный дневник» на ярмарке интеллектуальной литературы Non/fiction№26. Фото: 5 декабря 2024 года

Мария Бутина родилась 10 ноября 
1988 года в Барнауле. С 2011 по 2015 год — 
учредитель, председатель Общероссий-
ской общественной организации в обла-
сти защиты прав граждан на оружие 
и самооборону «Право на оружие». 
В 2016 году Бутина въехала в США 
по студенческой визе, поступив в амери-
канский университет. 15 июля 2018 года 
Марию Бутину задержали в Вашингтоне. 
В октябре 2019-го депортирована в Рос-
сию с пожизненным запретом въезда 
в США (вернулась на родину 26 октября). 
С 2020 года — член экспертного совета 
при уполномоченном по правам человека 
в РФ. С 2020–2021 годов — член Обще-
ственной палаты РФ (была избрана от не-
коммерческой организации «Благотвори-
тельный фонд «Ратники Отечества»). 
С 2021-го — депутат Государственной ду-
мы VIII созыва. В 2025-м вошла в состав 
комиссии при Госсовете РФ по направле-
нию «Кадры». Сопредседатель подкомис-
сии, которая занимается вопросами со-
действия переселению в Россию ино-
странцев, разделяющих российские 
духовно-нравственные ценности.
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Сегодня точку в номере ставит москвичка Анастасия Иванова с дочерью Алисой и домашним любимцем — собакой Никой. Они втроем спасаются от почти 
летнего зноя, сидя во дворе своего дома у фонтана. Высокие температуры Ивановых не пугают: лето — их любимое время года. До конца мая в столице про-
гнозируется 30-градусная жара, об этом сообщили в Росгидромете. В связи с жаркой погодой был объявлен «оранжевый» уровень погодной опасности. А Ком-
плекс городского хозяйства Москвы выпустил список предостережений: горожанам следует избегать длительного нахождения на улице и обеспечить ком-
фортные условия для домашних питомцев. Братьев наших меньших не стоит оставлять в припаркованных машинах, а гулять с ними лучше ранним утром 
или поздним вечером, а также им следует давать больше свежей воды. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Точка

68 процентов россиян хотя бы раз в неделю задумываются о том, чтобы уволиться 
с работы, однако не подают заявление. Таким результатом опроса поделились спе-
циалисты сервиса по поиску вакансий. При этом желание уволиться чаще возникает 
у тех, кто зарабатывает от 100 тысяч рублей в месяц.

Вопрос дня
Две трети россиян 
раз в неделю думают 
об увольнении 
с работы. И как вам?

НАТАЛЬЯ ПРОДАНОВА 
ПРОФЕССОР РЭУ ИМ. Г. В. ПЛЕХАНОВА, 
ДОКТОР ЭКОНОМИЧЕСКИХ НАУК

Бывает так, что существует 
разница в оценках и оплате 
труда у сотрудника и работо-
дателя. И если работодатель 
не согласен с этой оценкой, 
тогда с сотрудником могут 
распрощаться. Конечно, чело-
век может быть слишком вы-
сокого мнения о себе. Напри-
мер, сотрудник получает от 
300 тысяч рублей, но считает, 
что его труд стоит больше. 
И если работодатель будет со-
гласен с данной оценкой, то, 
возможно, он предложит по-
высить заработную плату. Мо-
жет быть такое, что ценность 
сотрудника в глазах работода-
теля действительно высока, 
и за него будут «держаться». 
Что касается тех людей, кото-
рые получают достойную 

оплату труда, но рассматрива-
ют вариант ухода из компа-
нии, они понимают, что им 
готовы заплатить намного 
больше в другом месте.

ЕЛЕНА ЛОНДАРЬ
HRЭКСПЕРТ, РУКОВОДИТЕЛЬ 
ПРОЕКТОВ СЕРВИСА ПО ПОИСКУ 
РАБОТЫ 

Могу предположить, что у лю-
дей, которые зарабатывают 
от 100 тысяч рублей, есть по-
душка безопасности. Поэтому 
они могут себе позволить ду-
мать об увольнении. А тем, 
кто зарабатывает меньше, 
нужно беспокоиться о финан-
сах. Думать о том, как прокор-
мить себя и семью, закрывать 
базовые потребности. А еще 
коммунальные услуги или да-
же аренда квартиры. В таких 
обстоятельствах люди просто 
не видят другого пути, кроме 

Подготовила МАРИЯ ШТОГРИНА
m.shtogrina@vm.ru

как остаться на нынешней ра-
боте. Ведь уйти — очень «до-
рогое удовольствие». Сотруд-
ники, у которых закрыты ба-
зовые потребности, начина-
ют думать о более высоких 
целях и хотеть добиться чего-
то большего. 

АНАСТАСИЯ ДУЛОВА
ПСИХОЛОГ ЧАСТНОЙ ПРАКТИКИ 

Люди, которые не решаются 
подать документы об увольне-
нии, слишком переживают по 
этому поводу, когда встают 
перед выбором: уйти или 
остаться. Они просто не уве-
рены, что найдут хорошую ва-
кансию. Ведь для этого нужно 
приложить усилия. Кроме то-
го, они боятся что-то поме-
нять в своей жизни. Ведь неиз-
вестно, что их может ждать 
в будущем: каким будут но-
вый коллектив и место рабо-
ты. Они не выходят из «зоны 
комфорта», даже если им не 
нравится. 
При этом, если затрагивать 
финансовую сторону вопроса, 
то уровень зарплаты не всегда 
связан с количеством работы. 
Можно работать меньше, но 
получать больше.

Мнения экспертов могут 
не совпадать с точкой 
зрения редакции 
«Вечерней Москвы»

Тренинг
Как выделиться 
на собеседовании среди 
других кандидатов

 Площадь Ильича
Ул. Сергия Радонежского, 1, 
стр. 1.
ГБУ «Моя карьера»
28 мая, 10:00, бесплатно

Гости узнают, как произвести 
впечатление на работодателя 
так, чтобы их сразу трудоустро-
или. Также разъяснят, что такое 
хорошая самопрезентация и как 
ее можно сделать яркой. Участ-
никам объяснят, как рассказать 
на собеседовании о своем 
опыте, сильных сторонах и до-
стижениях.

ДЕЛОВАЯ АФИША

В Доме-музее М. Ю. Лермон-
това открылась выставка, по-
священная поэту и рок-музы-
канту Александру Башлачеву. 
27 мая «часовому всех вре-
мен» исполнилось бы 65 лет. 

Самое известное, что осталось 
после СашБаша, покончивше-
го с собой в возрасте Лермон-
това, в 27 лет, «Время коло-
кольчиков». Песня — «визит-
ная карточка» автора, ставшая 
символом рок-дви жения кон-
ца восьмидесятых — лишь 
вершина айсберга. Создатели 
выставки решили рассказать 
о Башлачеве как о поэте. Экс-
позиция выстраивается во-
круг его «Петербургской 
свадьбы» — баллады, посвя-
щенной трагическим момен-
там русской истории. Как от-
метил куратор выставки, заве-
дующий Домом-музеем Лер-
монтова Сергей Шаулов, 
Александр Башлачев при всей 
своей легендарности как поэт 
недо оценен. 
— Задача этой выставки — 
представить Башлачева на 
фоне русской поэтической 
традиции. В этом смысле при-
сутствие СашБаша в музее 
Лермонтова органично. У не-
го есть и прямые переклички 
с Михаилом Юрьевичем — 
текст песни «На жизнь поэ-
тов» рифмуется со знамени-
тым «На смерть поэта». При 
пристальном взгляде на его 
тексты видно, что он плоть от 
плоти русской классической 
традиции, — рассказал Сер-
гей Шаулов. 
Он добавил, что и «Время коло-
кольчиков», и «Петербургская 
свадьба» — сильные, но не луч-

шие вещи Башлачева, его луч-
шие стихи были написаны 
в короткий промежуток — 
с конца 1985-го по начало 1986 
года. Литературным референ-
сам посвящен первый зал. Сре-
ди экспонатов — журнальное 
издание «Мастера и Маргари-
ты», переплетенное и проил-
люстрированное Башлаче-
вым. Второй зал разворачива-
ет посетителя к теме поисков 
персонального мифа. Они со-
провождались эксперимента-
ми с языком. Поздние песни 
укладываются в миф апока-
липсиса. Среди экспонатов 
икона «Чистая душа» из семей-
ного собрания. Рядом лист 
с текстом «Когда мы вдвоем», 
подводящим итог самому пло-
дотворному периоду его твор-
ческой биографии. 
ДАРЬЯ ЕФРЕМОВА
edit@vm.ru

Нет времени, 
чтобы себя обмануть

23 апреля. На выставке памяти Александра Башлачева 
сотрудник музея Тимур Хайрулин. ФОТО: ДМИТРИЙ ДУБИНСКИЙ

Досье
Александр Николаевич 
Башлачев (1960–
1988) — поэт, бард, 
рок-музыкант, певец, 
художник и журналист. 
Один из самых извест-
ных представителей 
советского андеграун-
да. Окончил факультет 
журналистики Ураль-
ского государственного 
университета. 
В 1985 году состоялось 
первое публичное вы-
ступление Башлачева 
в Ленинграде. Он запи-
сал свой первый аль-
бом, вступил в Ленин-
градский рок-клуб. Был 
трудоустроен в котель-
ной «Камчатка». 

в соцсетях

Секреты 
самообольщения 

И нтересное свойство памяти — сохранять 
только хорошее, списывая негативные пе-
реживания. Несмотря на то что человек 
очень детально может описать травмирую-
щее событие, описание своей роли обычно 

оправдательное. Люди создают мифы вокруг своей лич-
ности, и нам ничего не остается, как верить им. Демон-
страция героических черт обычно скрывает потребность 
в подпитке, «психологическом корме» для ядра личности 
человека. Пережив катаклизмы, как личные, так и гло-
бальные, человек истощается, может опустить руки. Одна 
из причин булимии (переедания) и алкоголизма (стиму-
ляции) в потребности поддержки, живительном дожде из 
положительных эмоций, общем возбуждении, возвраща-
ющем чувство полноты, целостности, 
удовольствия. Первый детский опыт 
счастья служит прививкой на всю 
жизнь, человек склонен возвращаться 
в него снова и снова любыми путями. 
Рассказывая о себе только хорошее, 
мы ведем себя как древние люди, кото-
рые поливали цветы, чтобы вызвать 
дождь, и украшали себя, чтобы задо-
брить богов. Разница только в том, что женщины хотят 
признания прямо сейчас — за красоту, доброту, предан-
ность. Это их капитал, приданое на будущее. Мужчины 
хотят признания и похвал за реальные прошлые заслуги. 
Отличные рабочие характеристики — залог их надежного 
будущего. Подчеркивая свои достоинства, мы хотим полу-
чить заветную «пятерку», высший балл. «Свой человек», 
тот, которого ищут долго и настойчиво, должен выдать 
сильную положительную реакцию при встрече, обалдеть, 
ахнуть, воскликнуть, захлебнуться от умиления. На самом 
деле мы ищем очередного «родителя», который любит яр-
ко, адресно и счастлив встрече с родным человеком, сы-
ном или дочкой. И близкий по духу человек должен созда-
вать чувство защищенности, брони самим фактом присут-
ствия. Настоящие герои событий в нашей биографии 
остаются в тени памяти. Работа психотерапевта часто 
сводится к тому, чтобы вывести теневые фигуры на аванс-
цену, разобраться с ними, проанализировать конфликты, 
вернуть человеку чувство реальности, заземлить. 

ОЛЬГА МАХОВСКАЯ
ОБОЗРЕВАТЕЛЬ

Душевное здоровье общества год от года не ста-
новится лучше. Автор персональной рубрики 
«Приемная» Ольга Маховская знает почему.

Приемная

Мнение колумнистов 
может не совпадать 
с точкой зрения 
редакции «Вечерней 
Москвы»

Коллекционирование

Юридические
услуги

РЕКЛАМАРЕКЛАМАЧастности
Недвижимость
● Срочная продажа, аренда квартир 
на ваших условиях. Т. (916) 618-86-41
● Сниму жилье. Т. (965) 159-17-42

● Московская социальная юри-
дическая служба. Бесплатные 
консультации. Составление исков. 
Участие в судах. Все споры, в т. ч. 
поможем вернуть или расслуже-
бить квартиру, выписать из кварти-
ры. Наследство. Семейные споры. 
T. (499) 409-91-42
● Возврат квартир. Т. (985) 210-25-63

● Куплю книги на иностранных язы-
ках до 1917 г. Т. (985) 275-43-33
● Книги до 1945 г. от 1000 р. до 
500 000 р. Полки. Т. (964) 585-40-04


